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Disputa em Luziânia
deve ter “guerra” entre
prefeito e vice-prefeita
Política 2

Concursos 20

Edital de concurso 
para médico legista é
publicado pela SPTC-GO

A pesquisa Genial/Quaest revela que governador de Goiás é desconhe-
cido por 65% dos eleitores nos Estados de São Paulo e Minas Gerais,
os dois maiores colégios eleitorais do País, respectivamente. Política 6

Bem avaliado em Goiás, Caiado é desco-
nhecido nos grandes colégios eleitorais

t
LEia nas CoLunas

Xadrez: Difícil jornada de Ro-
naldo Caiado para ser “o cara”
da direita em 2026
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Econômica: Campos Neto aju-
da a açular o “terrorismo fis-
cal” dos mercados
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Esplanada: Greve dos servi-
dores de várias categorias fra-
gilizou ministra Esther Dweck
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Mais de 13 mil
placas retiradas
em Goiânia
De janeiro até o dia 15 de abril,
mais de 13 mil faixas irregula-
res foram recolhidas das ruas
da Capital pela Amma. As ope-
rações de remoção contam com
notificações e até autuações,
por meio da fiscalização am-
biental de responsáveis por
anúncios publicitários irregu-
lares em Goiânia. Cidades 11

Restaurante do
Bem alimenta
mais de 16 mil
O Restaurante do Bem serve mais
de 16 mil refeições por dia, cada
uma ao preço de R$ 2. Já são 15
unidades do programa na Capital
e no interior do Estado. Cidades 10

Vila e Cuiabá
disputam vaga na
final da Copa Verde 
O Vila Nova entra em campo
nesta quarta-feira (17) contra
o Cuiabá, a partir das 20h, no
Estádio Onésio Brasileirio Al-
varenga, em Goiânia. Esportes 7

Compartilhar
bicicletas vira
aposta do Paço
Integrantes do time da Prefei-
tura de Goiânia escalado para
pôr em prática as ações plane-
jadas, bem como lapidar outras
iniciativas, reiteraram, primei-
ro, que não há qualquer inten-
ção de se instalar pedágio ur-
bano em Goiânia, muito menos
de adotar um sistema de rodízio
entre os veículos. Política 5

Goiás é líder na produção de
girassol, com safra esperada
de 47,3 mil toneladas. Economia 4

Girassol é cultura
bastante semeada 

Fredox CarvalhoDivulgação/Secom Goiás

Capital deve receber novos 31 pontos de ônibus
Ao todo, cerca de 7 mil pontos receberão as melhorias que
também contemplam uma nova identificação visual. Cidades 10

Hapvida sofre
nova autuação
por má prestação
e superlotação
Como resultado da nova fiscalização contra o plano de saúde
Hapvida, o Procon Goiás autuou a empresa pela segunda vez.
Além disso, de forma cautelar, o órgão de defesa do consumi-
dor determinou a suspensão da venda de novos planos em
todo o Estado de Goiás por um período inicial de sete dias. A
medida cautelar estabelecida tem validade de uma semana,
mas pode ser prorrogada caso não haja comprovação de me-
lhorias significativas no atendimento. Cidades 9

Hegon Correa



O presidente Luiz Inácio Lula da Silva participou, na
última terça-feira (16), de uma cúpula virtual de chefes de
Estado e de governo da Comunidade de Estados Latino-
Americanos e Caribenhos (Celac).  A reunião discutiu o
episódio de invasão da embaixada do México em Quito,
capital Equador, em uma operação policial para prender
o ex-vice-presidente equatoriano Jorge Glas, que havia ga-
nhado asilo político do governo mexicano e estava abrigado
na sede diplomática. A Convenção de Viena sobre Relações
Diplomáticas, de 1961, define embaixadas como territórios
estrangeiros e, em tese, são invioláveis  a ação de agentes
locais do país onde a representação está abrigada.

Glas, que foi vice-presidente durante o mandato de
Rafael Correa, entre 2013 e 2017, foi condenado duas
vezes pela Justiça equatoriana por corrupção. O incidente
na embaixada ocorreu na noite do dia dia 5 de abril,
levando à uma crise diplomática entre os dois países. O
governo mexicano rompeu relações com o Equador e
retirou seus diplomatas do país. “Medida dessa natureza
nunca havia ocorrido, nem nos piores momentos de desu-
nião e desentendimento registrados na América Latina e
no Caribe. Nem mesmo nos sombrios tempos das ditaduras
militares em nosso continente. O que aconteceu em Quito,
no último dia 5, é simplesmente inaceitável e não afeta só
o México. Diz respeitos a todos nós. Um pedido formal de
desculpas por parte do Equador é um primeiro passo.”
(Luan Monteiro, especial para O Hoje)

2 n POLÍTICA

Lula: Equador
deve desculpas
ao México 
por invasão

Difícil jornada de Caiado para 
ser “o cara” da direita em 2026

A pesquisa Genial/Quaest divulgada na semana
passada (11) em que aponta o governador de Goiás,
Ronaldo Caiado (UB), como o mais bem avaliado
entre os governadores de oposição Romeu Zema (Mi-
nas Gerais), Tarcísio de Freitas (São Paulo) e Ratinho
Júnior (Paraná) levantou uma questão desafiadora
para Caiado: como se tornar conhecido entre os bra-
sileiros em um País com dimensão continental? Em-
bora seja um político com quase 40 anos de expe-
riência, a massa de votantes ainda não conhece
Caiado. Essa travessia é o maior desafio do governador
para ser “o cara da direita” em 2026. Ele terá que in-
corporar o personagem Indiana Jones para fazer
essa travessia até o Palácio do Planalto. Quanto aos
governadores citados na pesquisa, também têm pre-
tensões em disputar a Presidência da República, assim
como o goiano. Mesmo não tendo pontuado tão bem
como o governador de Goiás, Zema, Tarcísio e Ratinho
Júnior são mais próximos da mídia paulista, hoje o centro
difusor da política no País. Como se fazer conhecido e furar
esse ‘bloqueio’ midiático? A Xadrez recorreu ao cientista
político, especialista em consultoria política e estratégia
eleitoral Paulo Kramer. “Caiado precisa centrar sua
mensagem para o Brasil em um re-
curso político raro e
precioso: a seguran-
ça pública. Nesta
área sensível
aos brasileiros,
sua gestão
acumula su-
cesso”, afirma
Kramer. A
seguir um
resumo da
conversa.

Fortalecimento da imagem
Kramer diz acreditar que o fortalecimento associado à

imagem de Caiado e a pauta prioritária de segurança pú-
blica poderá ampliar sua visibilidade, predispondo os ci-
dadãos de todo o País a prestarem atenção no item ‘segu-
rança’. “A partir desse tema, caro aos brasileiros, ele
conecta outros assuntos como educação, moradia, geração
de empregos e infraestrutura”, pontua Kramer.

Rebeldia doméstica
Por ser um enxadrista de

“mão cheia”, como diziam os an-
tigos, Caiado percebeu que avan-
çou muito com sua Blitzkrieg po-
lítica e contrariou interesses pa-
roquiais de deputados. Hora des-
sas podem aparecer focos de in-
cêndio na base que, se não forem
contidos, podem virar problema
de rebeldia na base e provocar
ruídos no projeto de 2026.

Opções de Lissauer
Ao contrário da principal cha-

pa adversária comandada pelo
prefeito Paulo do Vale (UB), que
impôs quem seriam os candidatos
majoritários, o nome do PL, Lis-
sauer Vieira, costura acordo para
ter consenso entre os possíveis
vices de sua candidatura. Existem
quatro postulantes, todos do PSD,
legenda para onde Lissauer mi-
grou: a vereadora Nayara Barce-
los, Lucivaldo Medeiros, Luciano
Guimarães e Fernando Cruvinel.

Diálogo constante
O pré-candidato a prefeito de

Rio Verde pelo PL, Lissauer Vieira,
é um líder politico que prima
pelo diálogo e a pluralidade de
ideias. Somam-se a esse capital
político manter acordos e honrar
a palavra. Por conta dessa per-
sonalidade cada vez mais rara
na política que ele pode ter, sim,
um nome do PSD como vice.

Fator Osvaldo
A torcida dos apoiadores de

Lissauer em Rio Verde é para
que seja concretizada uma alian-
ça entre ele e o empresário rural
Osvaldo Fonseca. Os dois lideram
as pesquisas e, caso se unam, a
vitória é meio caminho andado.
Se ocorrer, o PSD fica fora da
vice. (Especial para O Hoje)

Celac discutiu crise envolvendo países latino-americanos
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Mais de 200 anos atrás, lá
pelo ano de 1.746, ali se con-
centrava milhares de garim-
peiros em busca, claro, de ouro.
Era praticamente o lançamento
da pedra fundamental do mu-
nicípio, hoje denominado, Lu-
ziânia. Município goiano, foi
um dos primeiros que entra-
ram, no Centro-Oeste, no mapa
de um Brasil não tão novo,
mas também não tão antigo.
O ouro trouxe poder à cidade,
atraindo gente de todo canto,
assim como é hoje, por conta
da proximidade com o Distrito
Federal e por oferecer oportu-
nidades de trabalho para
quem, ao passar por lá, desiste
de viajar a Goiânia.  

Como não deverá ser dife-
rente em relação aos mais de
5 mil municípios pelo país, Lu-
ziânia deve enfrentar uma dis-
puta acirrada para que este
ou aquele grupo político co-
mande a cidade. Alguns fato-
res, no entanto, levam a pôr
na mesa algumas certezas: o
atual prefeito, Diego Sorgatto,
além de filiado ao União Brasil,

tem apoio do governador Ro-
naldo Caiado, que preside a
legenda a nível estadual. 

A eleição está prevista para
ocorrer em outubro, mas a mo-
vimentação na cidade é grande.
Até porque, já está dentro do
prazo previsto para aqueles
que querem propor seu nome
para a disputa interna em par-
tidos como pré-candidatos fa-
çam o próprio lobby. Não pode,
claro, pedir votos, mas apontar
que está disposto a administrar
a cidade. 

Evidentemente, o pré-can-
didato também precisa, de olho
no tempo de televisão e rádio
- e prestígio de personalidades
partidárias - conseguir apoio
de siglas nos municípios. Por
isso o jornal O HOJE está pu-
blicando uma série de repor-
tagens de alguns dos municí-
pios com maior densidade elei-
toral em Goiás. 

Por enquanto, como tem
analisado, na coluna Xadrez,
o jornalista Wilson Silvestre,
ao menos três nomes têm se
destacado em Luziânia. Sob o
título “Realidade artificial na
aliança Cristóvão, Ana Lúcia

e Eliel”, Silvestre escreve que
poderia ter azedo a aliança
entre o deputado estadual e
ex-prefeito de Luziânia, Cris-
tóvão Tormin (PRD), a vice-
prefeita de Luziânia, [Diretora]
Ana Lúcia (PSDB) e o ex-ve-
reador, Eliel Júnior (SD). 

O grupo tinha como foco
minar as expectativas da can-
didatura, à reeleição, do prefeito
Diego Sorgatto. A união do trio
contra o atual mandatário preo-
cupava por causa de incon-
gruências dentro do próprio
grupo. Vice-prefeita da cidade,
Ana Lúcia era acusada de “sem
noção” por ter aliado-se a Cris-
tóvão embora tenha dito “coisas

horríveis contra ele”. 
Ao mesmo tempo, gover-

nistas usaram, nas redes so-
ciais, o mote da briga entre os
opositores para afiançar que
o grupo não tem consistência.
Há quem entenda a situação.
Eleita vice-prefeita em 2020,
Diretora - como é conhecida -
Ana Lúcia não consegue per-
doar Diego por não ter dado a
ela o espaço necessário na ges-
tão. Mesmo que ela tenha dado
sua parcela de influência no
pleito passado. 

Tudo ocorreu em maio de
2021 quando o prefeito corria
o risco de perder o mandato
devido a ameaças de perda de

diploma feitas pela Justiça Elei-
toral. Na ocasião, Ana Lúcia fez
uma live, irritada, com críticas,
ressentida Ela queria que o
prefeito desse atenção à admi-
nistração do Jardim Ingá, que
tem cerca de 100 mil habitantes
e, ao que se sabe, à época, en-
frentava problemas estruturais
por falta de recursos. 

Em resposta às críticas, que
já tinham o azedo gosto do
rompimento, o prefeito pro-
meteu - e cumpriu - substituir
a ex-aliada - inclusive ex-par-
ceira de partido, no caso, na
ocasião, o DEM (agora União
Brasil após junção com o PSL).
(Especial para O Hoje)

Vice-prefeita Ana Lúcia (PSDB) e o prefeito Diego Sorgatto (UB) vão disputar a Prefeitura de Luziânia

Rompidos desde 2021, prefeito Diego
Sorgatto e a vice Ana Lúcia já travam
uma batalha em prol da construção
de chapas e viabilidade dos projeto.
Diego vai à reeleição em outubro

Disputa em Luziânia deve ter
“guerra” entre prefeito e vice

Reprodução
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As histórias que 
o padre conta

Kelly Soares Rosa

Os impactos positivos das diversas práticas es-
portivas são inegáveis, especialmente quando se
considera o contexto das instituições educacionais.
Segundo uma pesquisa conduzida pelo Itaú Social,
em parceria com a Universidade de Cambridge, a
inclusão adequada de atividades esportivas no cur-
rículo escolar desempenha um papel crucial no de-
senvolvimento integral de crianças e jovens. Este
aspecto pode ser ainda mais intensificado com a in-
trodução de novos esportes nas escolas, oferecendo
uma oportunidade adicional para diversificar as
opções esportivas nesses ambientes.

Com a proximidade dos Jogos Olímpicos, que
terão início no final do mês de julho, múltiplas
práticas esportivas com pouca visibilidade no Brasil
ganham destaque, proporcionando uma oportuni-
dade valiosa para que colégios diversifiquem suas
abordagens educacionais, incentivando crianças e
jovens a se envolverem cada vez mais nesse amplo
universo esportivo. Além de fortalecer o desenvol-
vimento físico, contribuindo para a saúde cardio-
vascular, muscular e óssea, as práticas esportivas
também melhoram a coordenação motora e pro-
movem o bem-estar geral, estimulando habilidades
socioemocionais como trabalho em equipe e reso-
lução de conflitos, promovendo um senso de per-
tencimento e colaboração entre os jovens.

É possível fortalecer essas relações ao criar um
ambiente cooperativo, tanto para atividades em
grupo quanto individuais. Isso se dá ao promover a
inclusão de todos os estudantes independentemente
de suas habilidades, e ao fomentar a comunicação e
o apoio mútuo entre eles, oferecendo novas oportu-
nidades para a prática esportiva. Dar espaço a
novas práticas esportivas abre margem a diversos
benefícios tangíveis. A exposição a diferentes ex-

periências motoras durante a realização de ativi-
dades esportivas estimula diversas áreas do cérebro,
desenvolvendo habilidades físicas e cognitivas. A
resolução de problemas, o tempo de reação e a
busca por soluções criativas durante estas práticas
desencadeiam processos cognitivos complexos,
preparando os estudantes para enfrentar desafios
intelectuais com mais eficiência e confiança. Os
esportes individuais oferecem uma alternativa se-
gura para aprender e desenvolver habilidades es-
pecíficas, permitindo que os jovens encontrem
uma atividade que se adapte melhor aos seus in-
teresses, aptidões e preferências, aumentando a
chances de se engajarem em atividades físicas de
forma regular e significativa.

Situações desafiadoras não apenas incentivam
o crescimento pessoal e a superação de limites in-
dividuais, mas também contribuem para o desen-
volvimento de uma mentalidade resiliente e adap-
tável. Para impulsionar a implementação de novas
práticas esportivas nas escolas, no entanto, é fun-
damental investir em capacitação de professores.
Uma importante ação a esse trabalho passa também
por promover a oferta de atividades extracurricu-
lares relacionadas a essas práticas, organizando
eventos inclusivos ao longo do ano letivo.

É essencial que cada
instituição promova a
diversidade esportiva e
incentive o desenvolvi-
mento integral dos es-
tudantes. Com esse estí-
mulo, é possível contri-
buir para uma trajetória
de aprendizagem mais
eficaz e saudável tam-
bém do ponto de vista
socioemocional.

Dimas Künsch

“Até a metade vai parecer que irá dar errado,
mas depois dá certo!” Assim que terminou de
pronunciar essas palavras, Jonas Abib, o padre,
contou mais uma daquelas suas histórias que
ensinavam verdadeiras lições de vida. Em seguida,
com a voz cansada e as mãos trêmulas, abençoou
os autores do livro de sua biografia, no meio da
tarde do dia 13 de julho de 2022. Exatamente
cinco meses depois, em 12 de dezembro do
mesmo ano, ele faleceu, faltando menos de dez
dias para completar 86 anos.

Na ocasião, a história que o padre contou foi a
de um jogo de futebol entre São Paulo e Corinthians,
no último domingo de agosto de 1949. Com 12
anos de idade e faltando uma semana para entrar
no seminário, Jonas foi ao estádio do Pacaembu
junto com o pai, o pedreiro Sérgio Abib, filho de
pai libanês e mãe italiana, imigrantes.

Até o intervalo do primeiro tempo, era impos-
sível prever o resultado. No final, ganhou o São
Paulo, de 3 a 2. Foram três gols do astro Leônidas,
o Diamante Negro! São-paulinos, pai e filho vi-
braram muito. Encerrada a partida, demorou
mais de hora para chegarem em casa, no bairro
da Cachoeirinha, lá longe, “a periferia da periferia,
na época”, como contou o padre. Por pouco não
tinham que percorrer a pé o caminho de terra
que os levava à casa recém-construída, a primeira
da família, nem pronta de verdade estava. Ônibus
não havia naquele dia.

A morte de padre Jonas, em dezembro de 2022,
e os meses muito difíceis que se seguiram levaram
o projeto do livro a um ponto crítico, justamente na
metade do período de um ano e meio dedicado à
sua produção. O material jornalístico disponível era
abundante e o padre já não estaria mais junto, revi-
sitando com carinho as histórias que sentia sempre
tanto prazer em contar. E nem poderia acompanhar
o nascimento dos dezesseis capítulos da obra de
mais de 500 páginas em que sua vida dialoga o
tempo todo com sua fé em Deus, com a esperança e
a vontade imensa de servir ao próximo.

Nem a morte, porém, impediu padre Jonas de
contar as suas histórias, de mais de uma maneira.
Histórias alegres, que teceram o arco de sua vida
desde o nascimento, em Elias Fausto, interior de
São Paulo, em 1936, até a sua morte, em Cachoeira
Paulista (SP), na sede da comunidade religiosa
que fundou: a Canção Nova. E histórias também
tristes, não tão poucas assim.

Já aos 2 anos de idade teve que ser submetido
às pressas a uma cirurgia dos olhos, em Campinas
(SP), para não perder a visão. O pagamento do

empréstimo que o pai precisou fazer durou anos,
e obrigou a jovem família a se mudar muito cedo
para a capital, em busca de trabalho. A família –
pai, mãe e o filho Jonas – passa a morar nos pri-
meiros tempos num porão, no bairro da Barra
Funda. Pobre, muito pobre, era o que tinha con-
dições de pagar.

Anos mais tarde, já na segunda metade da dé-
cada de 1950, o pai arruma a mala para uma
longa viagem até o Planalto Central, onde estava
sendo erguida a futura capital federal, Brasília,
inaugurada em 1961. O pedreiro Sérgio deixaria
para trás por quatro ou cinco anos a esposa
Josepha com a sua máquina de costura e seis
filhos, dois meninos – o mais velho deles, Jonas,
no seminário – e quatro meninas, a caçula mal
tendo aprendido a andar.

O rosário completo das histórias mais sofridas
de padre Jonas fala de doenças e cirurgias diversas
e de muitas idas ao hospital, com uma frequência
impressionante nos últimos anos de sua vida,
até a morte, decorrente de um câncer. Inclui
ainda um período dos mais difíceis – “terrível”,
na expressão do padre – que desde São João da
Cruz (1542-1591) se conhece pelo nome de “noite
escura da alma”. Em alguns dos momentos mais
dramáticos, parecia o fim. Já não conseguia rezar,
perdera o sentido das coisas, se perguntava se ti-
nha valido a pena a vida até então, tanta coisa
feita, tanto sonho realizado!

Mas Jonas Abib, que nunca reclamava de nada,
se mantinha de pé, do jeito como muitas vezes se
aguentava. Ele soube ler, inclusive, na mais pro-
funda depressão – mesmo às vezes com os lábios
cerrados de dor e com os olhos turvos pelas lágri-
mas – um sinal de que estava sendo provado,
qual Jó, no exercício da fé, da misericórdia, da pa-
ciência e da coragem.

Morreu com a alma leve, qual passarinho,
tendo combatido o bom combate, na expressão
do apóstolo Paulo. Pouco tempo antes havia re-
digido, à mão, o último documento que quis dei-
xar para a comunidade que fundou. Era sobre
“o hábito do sorriso”.
Morreu sorrindo, doce-
mente, em sua casa,
cercado de perto e de
longe pelas pessoas a
quem tanto amou na
vida, tendo instantes
antes recostado a cabe-
ça no travesseiro do lei-
to hospitalar após ter
rezado a oração do Anjo
do Senhor.

Kelly Soares Rosa é coor-
denadora de Educação Fí-
sica na Rede de Colégios
Santa Marcelina

Dimas Künsch é professor
universitário e autor do
livro “O Padre: a História
de Vida de Jonas Abib”

A importância de diversificar as
práticas esportivas nas escolas
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Juntos contra o suicídio
Hoje irei abordar um tema de extrema impor-

tância e que preocupa muito: o suicídio. São re-
gistrados cerca de 12 mil suicídios todos os anos
no Brasil e mais de 16 milhões no mundo. Trata-
se de uma triste realidade, que registra cada vez
mais casos, principalmente entre os jovens. Cerca
de 96,8% dos casos de suicídio estavam relacionados
a transtornos mentais. Em primeiro lugar está a
depressão, seguida do transtorno bipolar e abuso
de substâncias. Por isso, se você conhecer alguém
que já tentou ou pensa em cometer, ajude esta
pessoa e se possível leve ela até um profissional. 

Rogério Silva 
Goiânia

{
O nosso espaço é

revolucionário na defesa

e combate a qualquer tipo

de corrupção e violência,

discriminação e

preconceito. Esses oito

meses de mandato serão

muito valorosos para

construir políticas

públicas e concretizar

esses direitos”

Fabrício Rosa (PT), vereador por
Goiânia, que tomou posse no cargo
na última terça-feira (16) na Câmara
Municipal. O petista assume o man-
dato após a cassação de três verea-
dores: Paulo Henrique da Farmácia
(Solidaridade), Pastor Wilson (PRD) e
Edgar Duarte (DC). Junto a ele volta-
ram os Markim Goyá (PRD) e Bill
Guerra (MDB). Fabrício se posicionou
na tribuna da oposição e reiterou
que deve fazer cobranças da gestão
Rogério Cruz (Solidariedade). “Goiâ-
nia está uma cidade suja, encardida,
maltratada e nós precisamos retirar
a Capital e o povo goianiense desse
buraco em que ela foi enfiada”,
disse. Para ele, uma das funções de
seu mandato é trazer voz às mino-
rias. Graduado em Direito pela Uni-
versidade Federal de Goiás (2007) e
no Curso de Formação de Oficiais –
Segurança Pública, pela Academia
de Polícia Militar de Goiás (2002). Es-
pecialista em Direito Público pela
Universidade Gama Filho (2010) e
mestre em Direitos Humanos pela
Universidade Federal de Goiás. Dou-
torando em Direitos Humanos da
mesma instituição. É policial rodo-
viário federal, professor de Direitos
Humanos em instituições policiais e
outras instituições de ensino.

@jornalohoje
Uma frente fria que vem da região Sudeste
do país pode amenizar o calor em Goiás no
final desta semana, a previsão é que as
chuvas voltem. Segundo o prognóstico do
centro de informações meteorológicas e
hidrológicas de Goiás (cimehgo), a partir
da próxima quarta-feira (17), as tempera-
turas tendem a baixar no estado. curtiu a
publicação a leitora.

Tânia Vaz

@ohoje
Parlamentares e prefeitos criticaram nesta
terça-feira (16), durante comissão geral no
Plenário da câmara dos Deputados, o Pro-
jeto de lei 1027/24, que prevê uma elevação
gradual da contribuição previdenciária dos
municípios. curtiu a publicação a leitora.

Marla Costa Maia (@marlacmaia)
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Afinal, o que se espera de uma “autori-
dade monetária”? Uma atuação firme em
relação aos mercados, freando manipulações
e jogadas especulativas. Bom-senso e pon-
deração, diante de cenários de adversidades
e de acirramento de ânimos. Enfim, uma
visão equilibrada e desapaixonada da con-
juntura e de seus desdobramentos à frente.
Pois a fala mansa e aparentemente despro-
vida de motivações sinistras do presidente
do Banco Central do Brasil (BCB), Roberto
Campos Neto, na segunda-feira, 15, açulou
os ânimos, acirrou a especulação e sacudiu
os mercados num momento já delicado em
função do risco de uma escalada do conflito
entre Israel e Irã, que poderá levar ao en-
volvimento das grandes potências globais,
diante da falta de clarividência no governo
dos Estados Unidos.

Na verdade, Campos Neto fez o que sem-
pre fez desde a mudança de governo, atuan-
do para inflar o “anarco-terrorismo-fiscal”
que predomina nos mercados e na grande
imprensa. Candidamente, o presidente do
BC comentou que a mudança nas metas fis-
cais, já reconhecidamente inexequíveis dado
o tamanho do sofrimento a ser imposto à
toda a população para seu cumprimento,
tornaria mais complicado o trabalho da “au-
toridade monetária”. Traduzindo, a troca
de um superávit mínimo pela meta de déficit
zero em 2025 obrigaria o BC a manter os ju-
ros nas nuvens e, quem sabe, talvez até

mesmo a elevá-los mais adiante, por conta
da falsa “insegurança fiscal” gerada pela
decisão da equipe econômica.

Quer dizer, o governo anunciou que pre-
tende zerar o déficit apenas no próximo
ano e essa previsão significaria um fim do
mundo como o conhecemos. O mais provável
é que o arrocho exigido para alcançar aquele
resultado traga de fato efeitos amplamente
negativos sobre a atividade econômica e,
ainda mais grave, para o financiamento da
saúde, da educação e de outros serviços pú-
blicos essenciais para os mais pobres, pre-
cisamente para aqueles que não participam
da “farra” diária dos juros altos no cassino
do mercado financeiro.

Contraproducente
A atuação do presidente do BC tem sido

contraproducente na medida em que esti-
mula um clima de insegurança que favorece
a alta do dólar, o que tende a pressionar os
preços em geral na economia, gerando mais
inflação, num efeito precisamente contrário
ao desejável, especialmente sob o ponto de
vista da “autoridade monetária”. Os “alertas”
de Campos Neto, neste sentido, acabam se
tornando profecias auto-realizáveis, já que
o eventual incremento de pressões inflacio-
nárias levaria o BC a retomar a elevação
dos juros básicos a pretexto de segurar uma
inflação piorada pela retórica altamente in-
flamável de seu presidente.

2 Em meio a pressões cli-
máticas a cada ano mais dra-
máticas, num processo que
parece confirmar as previ-
sões mais sombrias do Painel
Intergovernamental sobre
Mudanças Climáticas (IPCC),
da Organização das Nações
Unidas, a corrida para levar
à frente a tão esperada tran-
sição energética tem movi-
mentado a pesquisa brasi-
leira. O Centro de Estudos
de Energia e Petróleo (Cepe-
tro), da Universidade Esta-
dual de Campinas (Unicamp),
iniciou os trabalhos para de-
senvolver a tecnologia para
produção de baterias de no-
víssima geração para veícu-
los elétricos ou híbridos.
2 O projeto de pesquisa,
que deverá resultar na cria-
ção do Centro de Manufatura
de Baterias (CMB), foi recen-
temente selecionado para re-
ceber perto de R$ 9,0 milhões
em chamada pública de uma
das linhas do programa Rota
2030, lançado em 2018 pelo
governo federal para finan-
ciar a modernização e tran-
sição energética na indústria
automobilística, numa inicia-
tiva administrada pela Fun-
dação de Apoio à Pesquisa
da Universidade Federal de
Minas Gerais (Fundep).
2 Segundo a assessoria da

Unicamp, a pesquisa do Ce-
petro tem como propósito
dominar a tecnologia para
produção de células indivi-
duais de baterias de lítio e
sódio, utilizadas pelos veícu-
los elétricos. O País ainda não
produz aquele tipo de célula,
responsável pelo armazena-
mento de energia de uma ba-
teria. Ainda conforme a as-
sessoria, um carro elétrico
pode vir equipado com mais
de mil células individuais,
cada qual com capacidade
para três a quatro volts.
2 De acordo com o físico
Hudson Zanin, professor da
Faculdade de Engenharia Elé-
trica e de Computação (FEEC)
da Unicamp e coordenador
geral do projeto, o CMB “de-
verá aprimorar o ecossistema
para o desenvolvimento da
mobilidade elétrica no País,
ampliando tecnologias, trei-
nando recursos humanos es-
pecializados e favorecendo
a criação de startups”. Des-
tinado à pesquisa e desen-
volvimento de tecnologias
na área de ciência de mate-
riais, o projeto deverá gerar
o aprimoramento de proces-
sos para manufatura de ele-
trodos e eletrólitos e enge-
nharia de células “confiáveis
e de alta capacidade”.
2 A expectativa é de que o

CMB entre em operação até
dezembro deste ano, quando
centralizará esforços na rea-
lização de uma prova de con-
ceito dos serviços que vai
oferecer, incluindo análise
de viabilidade técnica e eco-
nômica. Participam como
parceiros de todo o projeto
pesquisadores da Universi-
dade Federal de Viçosa (UFV)
e da Universidade Federal
dos Vales do Jequitinhonha
e Mucuri (UFVJM). Entre ou-
tras, aponta a assessoria, ma-
nifestaram interesse em par-
ticipar do CMB as empresas
Bosch, Toyota, Volkswagen,
Raízen e Merck.
2 A parceria com empresas
e institutos de pesquisa, de
fato, está na mira do centro a
ser instalado na Unicamp, que
deverá funcionar não apenas
na manufatura, mas também
em testes de validação e cer-
tificação de segurança de ba-
terias, seja para aplicação em
veículos, seja para uso em
computadores e celulares. As-
sim que for definido o local
para sua construção, serão
importadas máquinas italia-
nas de grande porte para a
produção de células cilíndri-
cas, com capacidade para pin-
tar, compactar, enrolar e en-
capsular eletrodos. (Especial
para O Hoje)

Lauro Veiga Filho
| economica@ohoje.com.br

Campos Neto ajuda a açular o
“terrorismo fiscal” dos mercados
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Alexandre Paes 

Após o fim da temporada de plantio de girassol em
Goiás, muitos agricultores da região estão otimistas em re-
lação às perspectivas para a produção deste ano. A cultura
do girassol tem se destacado no estado devido ao clima fa-
vorável e ao solo propício para o cultivo, proporcionando
um cenário promissor para os produtores rurais.

Em conversa com os agricultores goianos, é evidente
a expectativa positiva em relação à safra de girassol
deste ano. José da Silva, produtor rural há mais de duas
décadas, compartilhou suas impressões: "As condições
climáticas estão favoráveis e esperamos uma boa colheita.
O girassol é uma cultura importante para nós, trazendo
não apenas renda, mas também diversificação para
nossa produção agrícola."

Goiás se mantém na liderança isolada na produção
de girassol no país. Conforme estimativa divulgada pela
Companhia Nacional de Abastecimento (Conab), a safra
2023/2024 deve somar 47,3 mil toneladas em produção
de girassol, superando em 0,9% a produção da safra
22/23, que resultou em 46,9 mil toneladas e foi a maior
entre os estados brasileiros produtores de girassol.

“É uma cultura versátil e de fácil adaptação. Se tornou
boa opção de cultivo após a safra principal e por isso
agricultores têm investido cada vez mais na atividade. É
utilizada como fonte
de óleo comestível,
mas também na pro-
dução de farelo e sila-
gem, entre outros”, des-
taca o presidente da
Agrodefesa, José Ricar-
do Caixeta Ramos.

Além das condições
climáticas favoráveis,
os agricultores desta-
cam o apoio técnico
oferecido pelas insti-
tuições locais e o aces-
so a tecnologias mo-
dernas de plantio e co-
lheita como fatores
que contribuem para
o sucesso da produção
de girassol na região.

Maria Oliveira, ou-
tra agricultora da re-
gião, expressou suas
expectativas: "Estamos
investindo em técnicas
de cultivo mais eficien-
tes e estamos confian-
tes de que colheremos bons resultados. O girassol é
uma cultura versátil, com diversas aplicações, e isso
nos dá segurança para continuar investindo."

“A expectativa é uma redução na área plantada com
milho safrinha. No ano passado plantamos 1,7 milhão
de hectares, esse ano por todos esses problemas de
atraso no plantio (da soja), necessidade de replantio, a
gente vai ter uma redução na nossa área plantada na
casa dos 5% ou mais. O Estado de Goiás já é o principal
produtor de girassol do país e temos a estimativa de
que pode crescer muito a área no estado”, aponta Leo-
nardo Machado, Assessor Técnico da Federação da Agri-
cultura e Pecuária de Goiás (Faeg). 

A produção de girassol em Goiás não só beneficia os
agricultores locais, mas também contribui para a eco-
nomia regional, gerando empregos e impulsionando o
desenvolvimento rural. Além disso, o girassol desempenha
um papel importante na rotação de culturas e na pre-
servação do solo, tornando-se uma escolha sustentável
para os produtores.

De acordo com o último relatório da Conab, a conjuntura
não tem sido favorável para o cultivo do girassol em
Mato Grosso.  “Mesmo com a desvalorização de seu prin-
cipal concorrente, o milho, o produtor não se anima a se-
mear o girassol, e o preço pago ao produtor não é
suficiente para tanto. Estima-se que apenas 8,5 mil hectares
sejam alocados à cultura”, dizem os técnicos da Conab. 

Com expectativas positivas e um esforço contínuo para
aprimorar as práticas agrícolas, os agricultores de Goiás
estão prontos para mais uma temporada de sucesso na
produção de girassol, contribuindo assim para o cresci-
mento e a prosperidade da região. (Especial para O Hoje)

Produção de girassol em Goiás não só beneficia os agricultores
locais, mas também contribui para a economia regional

Expectativas de queda da in-
flação e otimismo com a econo-
mia do País. Este é o cenário
projetado pelo mercado finan-
ceiro, segundo o boletim Focus,
divulgado nesta terça-feira (14),
em Brasília, pelo Banco Central.
Com relação ao PIB – Produto
Interno Bruto, a soma de todas
riquezas produzidas no país –
, é a nona semana seguida de
alta nas estimativas, com o
mercado esperando crescimen-
to de 1,95% em 2024. Na se-
mana passada, espera-se que
a economia cresceria 1,9% no
ano, e, há quatro semanas, a
expansão estava em 1,8%. Para

os anos subsequentes, a esti-
mativa se mantém estável há
diversas semanas em 2% para
2025, 2026 e 2027. O mercado
financeiro projeta uma inflação
de 3,71% ao final de 2024, per-
centual abaixo do projetado há
uma semana (3,76%). Há quatro
semanas, esperava-se que o Ín-
dice Nacional de Preços ao Con-
sumidor Amplo (IPCA) – consi-
derada a inflação oficial do país
– fecharia 2024 em 3,79%.

A estimativa para 2024 está
dentro do intervalo da meta
de inflação que deve ser per-
seguida pelo Banco Central.
Definida pelo Conselho Mone-

tário Nacional (CMN), a meta
é 3% para este ano, com inter-
valo de tolerância de 1,5 ponto
percentual para cima ou para
baixo. Ou seja, o limite inferior
é 1,5% e o superior 4,5%. Para
2025 e 2026, as metas de infla-
ção estão fixadas em 3%, com
a mesma tolerância. Câmbio e
taxa básica de juros (Selic)
romperam a expectativa de
estabilidade, apresentando
uma tendência de alta. No caso
da Selic, cujas previsões ante-
riores estavam em 9% ao final
de 2024, o mercado aumentou
as estimativas para uma taxa
de 9,13% este ano. (ABr)

Mercado mantém otimismo 
com inflação e economia

Girassol é uma
das culturas
mais semeadas
no Estado

Safra 2023/2024

deve somar 

47,3 mil toneladas

em produção de

girassol, superando

em 0,9% a produção

da safra 22/23

Fredox Carvalho 
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Apesar dos dias contados
para as eleições deste ano, o
prefeito Rogério Cruz (Solida-
riedade) tem se dedicado a
projetos que ultrapassam os
limites dessa e das próximas
gestões em Goiânia. Na última
terça-feira (16), em coletiva de
imprensa, técnicos ligados ao
Plano de Mobilidade Urbana
de Goiânia, batizado como
Planmobgym, detalharam à
imprensa as ações que preten-
dem adotar já nesse semestre
na tentativa de aliviar o caótico
trânsito da capital. 

Integrantes do time escala-
do para pôr em prática as ações
planejadas, bem como lapidar
outras iniciativas que ainda
serão adotadas, reiteraram,
primeiro, que não há qualquer
intenção de se instalar pedágio
urbano em Goiânia, muito me-
nos de adotar um sistema de
rodízio entre os veículos. 

Segundo os técnicos, a ci-
tação sobre estudo de gestão
de demanda para avaliar a
aplicação de taxação de con-
gestionamento não significa
que haja projeto em curso para
cobrança de pedágio urbano

na cidade. “Eu tenho certeza
de que o Plano de Mobilidade,
por meio do que nós estamos
fazendo, vai possibilitar que
nada que seja drástico possa
acontecer no município de
Goiânia”, ressaltou o coorde-
nador do Plano de Mobilidade
Urbana de Goiânia, Jonas Gui-
marães. E completou: “Tenho
muita convicção de que se nós,
hoje, discutirmos pedágio, taxa,
nós perderemos tempo”, des-
tacou o coordenador do Plano. 

Não há, segundo ele, qual-
quer discussão, em nenhum
estágio, sobre a implementação
de cobranças ou restrição de
deslocamentos na capital. “Na
verdade, nós estamos prepa-
rados para não cobrar pedágio.
Por isso é que temos o Plano
de Mobilidade, que é para que
nós não tenhamos nenhum
fracasso na mobilidade urbana
de Goiânia.”

Apostas 
A Prefeitura de Goiânia

anunciou que, por meio da
Secretaria Municipal de Pla-
nejamento Urbano e Habita-
ção (Seplanh), em parceria
com a Secretaria Municipal
de Mobilidade (SMM), prepara

o chamamento de bicicletas
compartilhadas. A publicação
está prevista para ocorrer em
até 30 dias. Segundo a pro-
posta, o número de equipa-
mentos deve variar de acordo
com a região, chegando a 20
bicicletas por ponto. Neste
primeiro momento, cerca de
20 pontos estão em estudo
para receber as bicicletas. 

“Temos aumentado a fisca-
lização para garantir o respeito
às ciclovias e ciclorrotas. Tam-
bém trabalhamos na criação
de um corredor de 42 quilô-
metros, ligando o Universitário
até o Samambaia, com uma li-
citação para aumentar a malha
cicloviária de Goiânia e me-
lhorar a mobilidade. A previsão
é que as obras comecem no
início do segundo semestre de
2024, caso a licitação transcorra
dentro do prazo aguardado.”,
explicou o secretário municipal
de Mobilidade, Marcelo Tor-
rubia, ao frisar que atualmente
a capital conta com cerca de
128,95 km de ciclovias.

Transporte coletivo
Dentre os assuntos, estra-

tégias para incentivo ao uso
do transporte coletivo também

foram apresentadas pelo pre-
sidente da Companhia Metro-
politana de Transporte Coletivo
(CMTC), Tarcísio Abreu. Ele
destacou, durante a coletiva,
ações como a reformulação de
linhas, aquisição de ônibus elé-
tricos e formatos de bilhetagem
que facilitem o acesso ao trans-
porte público em Goiânia e
Região Metropolitana.

"Estamos trabalhando com
o que a população está pe-
dindo hoje. A prioridade da
Prefeitura de Goiânia e do
prefeito Rogério é cuidar das
pessoas, e quando falamos
sobre isso, falamos também
de investimentos em trans-
porte público. Já temos seis
ônibus elétricos em operação,
temos mais 200 novos para
chegar em 2024 e entregamos
novos terminais de ônibus.
Todas essas ações fazem par-
te do Plano de Mobilidade",
explicou Tarcísio.

"A gestão do prefeito Rogé-
rio assumiu o compromisso
de entregar o BRT, que é uma
obra que iniciou em 2015 e foi
atrasada em administrações
anteriores. O BRT irá circular
a partir do 2º semestre. Serão
50 ônibus, 10 elétricos e 40,

convencionais. Veículos de 15
metros, com ar-condicionado,
próprios para o BRT, estão sen-
do preparados para isso", ex-
plicou Tarcísio, ao pontuar que
todas as estações estarão pron-
tas até maio.

O presidente da CMTC tam-
bém apresentou resultados ini-
ciais do estudo Origem-Destino,
com objetivo de entender os
padrões de deslocamento da
população e, assim, realizar o
devido planejamento do trans-
porte público e da infraestru-
tura urbana. "Hoje há 296 li-
nhas. Dentro desse estudo, des-
sa avaliação que foi feita, per-
cebemos que, nesse primeiro
momento, 75 linhas podem ser
modificadas de forma imedia-
ta", explicou. 

Ele detalhou que o principal
foco da reformulação é otimi-
zar as rotas de transporte pú-
blico com base na análise de-
talhada de origens e destinos
dos passageiros. "Estamos
aprofundando para que a gen-
te possa ter uma noção exata
disso. Vamos reduzir o tempo
de intervalo entre as viagens,
mudar a rota e investir nas li-
nhas”, completou. (Especial
para O Hoje)

Apesar dos dias contados para as eleições, o prefeito tem se dedicado a projetos que ultrapassam os limites desta e das próximas gestões

O prefeito de Senador Ca-
nedo, Fernando Pellozo
(União Brasil), se prepara
para formar uma frente am-
pla na disputa pela reeleição,
em outubro deste ano. Além
do União Brasil, o gestor deve
dar a largada com MDB, Pro-
gressistas e PSB.

A informação foi confirma-
da pela assessoria do chefe do
Executivo municipal. Em meio
a uma eleição com múltiplas
pré-candidaturas, uma com-
posição que começa com qua-
tro legendas mostra força, con-
forme analistas.

É preciso citar, todas as le-
gendas desta aliança possuem
uma quantidade expressiva
de filiados no Estado. O MDB,
por exemplo, lidera com
117.253. O PP é o terceiro,
com 52.659, seguido pelo
União Brasil, 52.128. Já o PSB,
representante da esquerda no
grupo, possui 20.166.

Mas, sobre uma eleição pul-
verizada, além de Pellozo, ou-
tros seis nomes são possíveis
na disputa. Na última semana,

por exemplo, o jornalista e
empresário Thiago Moura
(PRTB), ex-secretário de Saúde
de Senador Canedo, anunciou
pré-candidatura.

Outros que pretendem con-
correr ao Paço de Senador Ca-
nedo são: o ex-prefeito Divino
Lemes (PSDB), derrotado por
Pellozo em 2020; o jornalista
e empresário Alexandre Braga
(Agir); e a médica Cristiane
Pina (Solidariedade).

Há, ainda, a presidente
do PL na cidade, a vereadora
Welma Lira. E, por fim, a su-
plente de senador e esposa
do empresário e senador
Vanderlan Cardoso (PSD),
Izaura Cardoso (PSD). Os
'Cardoso' foram aliados de
Pellozo até ele migrar para
o União Brasil do governador
Ronaldo Caiado.

O atual prefeito, conforme
interlocutores, está confiante
e acredita nas entregas. Sobre
vice, o assunto deve ser tratado
a partir de junho, informa uma
fonte ao Jornal O Hoje. Hoje, o
foco seria na gestão.

Oposição pulverizada
Como mencionado, são

muitos pré-candidatos em Se-
nador Canedo. Assim como
favorece aqueles que conse-
guem aglutinar mais partidos
na coligação, os múltiplos no-
mes também auxiliam quem
está na situação.

Tratando-se, especifica-
mente, do município de Se-
nador Canedo, o comentário
é que o prefeito Fernando Pel-

lozo “vai bem”. No começo do
ano, pesquisas de consumo
interno revelaram o atual pre-
feito na dianteira. Segundo
fontes consultadas pela repor-
tagem, isso se deve, claro, ao
bom trabalho desempenhado
por ele nos últimos anos.

Assim, a grande quantida-
de de nomes dispersa a opo-
sição. Enquanto isso, o pre-
feito, que já tem os holofotes,
segue tranquilo.

União Brasil
Nas maiores cidades da

região metropolitana de
Goiânia, os nomes da base
disputarão o páreo pelo par-
tido do governador. Pellozo,
que deixou o PSD no ano pas-
sado, entra no páreo com as
bênçãos de Caiado.

Também na região metro-
politana, Aparecida de Goiânia
já teve definido o nome caia-
dista na corrida: o prefeito Vil-
mar Mariano. Ele deixou o
MDB na janela partidária e se
filiou ao União Brasil para con-
correr à reeleição.

Em Trindade, o prefeito
Marden Júnior é outro que
migrou para o partido de
Caiado, no ano passado, e
que vai para a reeleição. Já
na própria capital, o nome
do governador é do empre-
sário e presidente da Fede-
ração das Indústrias do Es-
tado de Goiás (Fieg), Sandro
Mabel. O empresário mudou
do Republicanos para o União
Brasil neste mês. (Francisco
Costa, especial para O Hoje)

SENADOR CANEDO

Além do União Brasil, no qual está filiado, 
gestor conta com MDB, Progressistas e PSB

Gestão Rogério 
Cruz detalhou, 
em coletiva de
imprensa, plano 
de mobilidade que
promete desafogar
trânsito de Goiânia
em três anos.
Executivo já prepara
chamamento 
de bicicletas
compartilhadas 
e licitação para
ampliação da malha
cicloviária. Também
estão previstas
ações para o
transporte coletivo

Prefeitura aposta em bicicletas
compartilhadas e descarta rodízios

QUARTA-FEIRA, 17 DE ABRIL DE 2024
ohoje.com

Reprodução

Pellozo dá largada com ao menos 4 partidos na base
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Ombro amigo 
A greve dos servidores públicos de vá-

rias categorias fragilizou a ministra da
Gestão e da Inovação, Esther Dweck.  Elo-
giada no 1º ano do Governo por ter reto-
mado o diálogo com os trabalhadores,
ela virou o principal alvo dos sindicatos,
apesar de o ministro da Fazenda, Fer-
nando Haddad, ser o dono do cofre e ter
declarado que vê "com naturalidade" as
demandas das diferentes categorias de
servidores públicos por reajuste salarial,
mas “que há limites impostos”. Esther se
segura no cargo, por ora, amparada e
aconselhada pelo ministro Rui Costa (Casa
Civil). Além de 48 universidades, 71 ins-
titutos federais (IFs) estão em greve. Ser-
vidores do Instituto Brasileiro do Meio
Ambiente (Ibama) estão de braços cru-
zados desde janeiro. 

Boa vizinhança 
Deu resultado a política de boa vizinhança

com o Governo do presidente do Senado, Ro-
drigo Pacheco (PSD-MG). Ele foi alçado por
governadores ao posto de articulador do pro-
jeto de renegociação das dívidas dos Estados.
Pacheco cobra a equipe econômica para que
o texto seja enviado ainda neste mês para o
Congresso. Em tempo: o mineiro pretende
disputar o Governo do Estado em 2026.

Pai do teto 
Quem consulta o ex-presidente do

Banco Central e ex-ministro da Fazenda
Henrique Meirelles sobre os rumos da
economia, ouve o que ele já alertava
há um ano. O caminho, segundo ele, é
o do corte de despesas já que as receitas
são incertas. É uma crítica ao arcabouço
fiscal que derrubou o teto de gastos,
criado por ele. 

Quaquá paz e amor 
Vice-presidente nacional do PT, o de-

putado federal Washington Quaquá pre-
gou a paz no grupo do partido para es-
tancar a crise entre o ministro das Rela-
ções Institucionais, Alexandre Padilha,
e o presidente da Câmara, Arthur Lira
(PP-AL): “O caminho correto é escalar
alguém ou alguns para jogar água nessa
fervura. Essa temperatura não faz bem
a ninguém. Vamos buscar reconstruir a
paz e a relação”. 

Jovem eleitor
O TSE registrou, nos primeiros meses

deste ano, mais de 417 mil solicitações
da 1° via do título na faixa etária de 15 a
17 anos. Contudo, o TRE-DF ainda precisa
potencializar as campanhas até o dia 8
de maio (prazo final para a emissão),
visto que 40% dos jovens entre 15 e 24
ainda não fizeram o título de eleitor no
Distrito Federal.

Taxa streaming
Aprovado pela Comissão de Assuntos

Econômicos do Senado, o PL 2.331/22 au-
toriza a cobrança da Contribuição para o
Desenvolvimento da Indústria Cinemato-
gráfica Nacional (Condecine) para plata-
formas de streaming. Empresas com fa-
turamento anual acima de R$ 96 milhões
pagarão 3%. Já as plataformas com fatu-
ramento entre R$ 4,8 milhões e R$ 96 mi-
lhões recolherão 1,5%. O texto segue para
a Câmara. (Especial para O Hoje)

Também voltaram ao Parlamento 
os vereadores Markim Goyá e Bill Guerra

Fabrício Rosa (PT) assumiu oficialmente o mandato
de vereador por Goiânia. Ele toma posse após a cassação
de três vereadores: Paulo Henrique da Farmácia (Soli-
daridade), Pastor Wilson (PRD) e Edgar Duarte (DC).
Junto a ele voltaram para a Casa Markim Goyá (PRD) e
Bill Guerra (MDB).

Fabrício se posicionou na tribuna da oposição e rei-
terou que deve fazer cobranças da gestão Rogério Cruz
(Solidariedade). “Goiânia está uma cidade suja, encardida,
maltratada e nós precisamos retirar a capital e o povo
goianiense desse buraco em que ela foi enfiada”, disse.

Para ele, uma das funções de seu mandato é trazer
voz às minorias. “O nosso espaço é revolucionário na
defesa e combate a qualquer tipo de corrupção e violência,
discriminação e preconceito. Esses oito meses de mandato
serão muito valorosos para construir políticas públicas
e concretizar esses direitos”, continuou.

Por fim, disparou: “Quero um mandato coletivo
de combate à fome, inserido nas redes sociais, para
democratizar e denunciar fraudes. Mandato apoiador
da luta feminista,da educação pública e desmilitari-
zada, comprometido com a transparência, com o com-
bate à corrupção, junto a movimentos sociais, reforma
agrária e urbana”, assegurou Rosa. (Luan Monteiro,
especial para O Hoje)

Fabrício Rosa
toma posse 
na Câmara 
de Goiânia

Letícia Coqueiro/A Redação

Esplanada
Leandro Mazzini | reportagem@colunaesplanada.com.br
Com Walmor Parente, Carol Purificação, Luiza Melo e Isabele Mendes

Gabriel Neves

Apresentando bom desem-
penho nos índices de aprovação
entre os eleitores goianos na
mais recente pesquisa da Ge-
nial/Quaest, divulgada na se-
mana passada, o governador
de Goiás, Ronaldo Caiado
(União Brasil), deve encarar o
desafio de tornar o seu nome
conhecido no cenário nacional,
caso não desista do projeto pre-
sidencial de 2026. Embora a
pesquisa aponte que 86% dos
goianos avaliam positivamente
a gestão de Caiado, a
Genial/Quaest também explo-
rou outro panorama com os
potenciais pré-candidatos à Pre-
sidência da República na eleição
de 2026. Os resultados revelam
que o chefe do Palácio das Es-
meraldas é desconhecido por
65% dos eleitores nos estados
de São Paulo e Minas Gerais,
os dois maiores colégios eleito-
rais do país, respectivamente. 

O mesmo ocorre com os go-
vernadores de São Paulo, Tar-
císio de Freitas (Republicanos),
do Paraná, Ratinho Júnior (PSD),
e de Minas Gerais, Romeu Zema
(Novo). Todos eles são bem co-
nhecidos pelo eleitorado dos
seus estados, e desconhecidos
por parte considerável dos elei-

tores ao redor do país, segundo
a pesquisa. Em que pese na
avaliação de Caiado os bons
resultados de aprovação nas
áreas de segurança pública
(69%), educação (67%) e gera-
ção de emprego e renda (62%),
para o cientista político Gui-
lherme Carvalho há outras coi-
sas em jogo na seara da disputa
presidencial. “O grande desafio
de Caiado é se tornar conhecido.
A pauta que ele tem que vender
é a pauta do que deu certo [em
Goiás] e tentar reverberar isso
a nível nacional. Fora isso, não
tem muito o que ele possa fazer.
O que ele pode fazer é tentar
conseguir palanque do Bolso-
naro, mas a gente sabe o quanto
isso é complexo”, diz.

O governador goiano tem
reafirmado em diversas entre-
vistas o desejo de ser o próximo
presidente do Brasil e seus ace-
nos mais recentes demonstram
uma tentativa de atrair o espó-
lio do ex-presidente Jair Bolso-
naro (PL), declarado inelegível
pelo Tribunal Superior Eleitoral
(TSE). Exemplos disso são a
participação no ato convocado
por Bolsonaro na avenida Pau-
lista, em São Paulo (SP), em fe-
vereiro, as críticas ao governo
do presidente Lula (PT) e a via-
gem a Israel no mês passado

ao lado de Tarcísio de Freitas,
em meio ao conflito com o gru-
po terrorista Hamas. “Os pri-
meiros passos dele estão sendo
bem-sucedidos”, avalia Carva-
lho. O cientista político pondera
que muita coisa ainda pode
acontecer até a eleição de 2026.
“Pode aparecer um outsider
que roube o lugar. É possível.
Pode ser que outro pré-candi-
dato ainda não muito visto, ve-
nha e ganhe essa substância
de uma vez só.”

Hoje o União Brasil, partido
ao qual Caiado é filiado, faz
parte da base do governo Lula.
A sigla vivenciou faíscas no
mês passado a partir dos in-
cêndios nas casas do presidente

eleito da legenda, Antônio Rue-
da. Ele deverá assumir o lugar
do atual presidente, deputado
federal Luciano Bivar, um dos
caciques do partido e com
quem o goiano tem rusgas. Pe-
las redes sociais, Rueda já cha-
mou Caiado de “nosso presi-
dente”. Um foco de desgaste da
gestão Caiado, contudo, são as
críticas feitas por seus oposito-
res que denunciam a alta leta-
lidade policial em Goiás. Dados
do Observatório de Segurança
Pública mostram que a polícia
goiana mata duas vezes mais
que a média nacional. Ainda
nesse sentido, outro assunto
explorado é o suposto envolvi-
mento de Jorge Caiado, primo

do governador, no caso do as-
sassinato do empresário Fábio
Escobar. 

Carvalho aponta que uma
evidência positiva neste pri-
meiro momento é o destaque
que o Caiado vem tendo em
diversos veículos da mídia na-
cional. “O nome dele está sendo
reverberado fora do estado de
Goiás, e ele está ganhando, pou-
co a pouco, musculatura”, afir-
ma. “Mas tudo por enquanto é
muito imprevisível e o que a
gente tem é o retrato. E o retrato
mostra pra gente que ainda
não é suficiente para ele ocupar
o posto de grande candidato
da direita brasileira.” (Especial
para O Hoje)

“A pauta que ele tem que vender é a pauta do que deu certo e tentar reverberar isso a nível nacional”

Especialista aponta que maior desafio
será o de se fazer conhecido em todo
o País para disputar a Presidência

Caiado ainda é desconhecido
nos maiores colégios eleitorais

Divulgação/Secom Goiás
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Ana Clara Praxedes

O Vila Nova entra em cam-
po nesta quarta-feira (17), con-
tra o Cuiabá, a partir das 20h,
no Estádio Onésio Brasileirio
Alvarenga, em Goiânia. O jogo
é válido pelas semifinais da
Copa Verde, e será definido
em partidas de ida e volta. A
decisão será dia 11 de maio,
na casa do Cuiabá. Quem avan-
çar já tem adversário definido,
o Paysandu. O Papão garantiu
vaga na final após eliminar o
rival, Remo, no mata-mata.

Vila Nova
A semifinal da Copa Verde

será o primeiro compromisso
do Vila Nova após a derrota
na final do Goianão. Atual-
mente, o time passa por uma
reestruturação com foco na
Série B e 10 reforços já foram
contratados. A equipe teve dez
dias para se preparar para o
duelo contra o Cuiabá, porém,
o técnico Márcio Fernandes
não poderá contar com ne-
nhum dos reforços, pois eles
não estão inscritos na Copa
Verde. 

Além disso, após a final do
estadual, a equipe perdeu al-
guns nomes como Igor Bolt,
que voltou ao Amazonas. Mat-
heus Pivô, Gustavinho, San-
drinho e Filipe Samuel também
saíram do time. Além das saí-
das, o Vila não contará com
Juan Christian, que se recupera
de lesão muscular na coxa.
Márcio Fernandes falou sobre

as dificuldades de organizar
um time desfalcado. “É um
pouco complicado, porque não
dá pra definir uma reta para
traçar a equipe. Tem que se
preocupar com dois campeo-
natos, jogadores diferentes, e
ainda tivemos a infelicidade
de perder alguns jogadores.
Mas nós continuamos confian-
tes. Trabalhamos uma equipe
para que amanhã possamos

nos apresentar bem. Procuro
trabalhar com duas equipes,
tem jogadores que estão nos
dois times. Tem que saber
aproveitar esses jogadores”. 

Cuiabá 
O Cuiabá vai entrar em

campo três dias após a estreia
na Série A. O jogo não foi fácil
para a equipe mato-grossense,
que perdeu de 4 a 0 para o
Athletico-PR. A derrota termi-
nou com a boa sequência do
campeão estadual, que estava
há 20 jogos sem perder, com
16 vitórias e quatro empates.

Sob o comando do auxiliar
técnico, Luis Fernando Iubel,
que assumiu a posição após
Atónio Oliveira aceitar pro-
posta do Corinthians, o Dou-

rado vai em busca do terceiro
título da Copa Verde, depois
de ter vencido as edições de
2015 e 2019. A equipe terá dois
desfalques, o lateral esquerdo

Ramon, que está lesionado, e
o volante Denilson, que passa
por recondicionamento físico.
(Ana Clara Praxedes, especial
para O Hoje)

Vila Nova 
recebe Cuiabá
pela semifinal da 
Copa Verde nesta
quarta-feira (17)

Beto Corrêa

Para voltar a VenCer

QUARTA-FEIRA, 17 DE ABRIL DE 2024
ohoje.com

TécnicaFICHA
Vila Nova x Cuiabá

Data: 17 de abril de 2024. Hora: 20h. Local: estádio onésio
Brasileiro alvarenga, em Goiânia. Árbitro: angleison marcos
Vieira monteiro (ro). Assistentes: márcia Bezerra lopes caetano
(ro) e renato aparecido dos reis oliveira (ro).

Vila Nova: Dênis Júnior; ruan
Santos, anderson conceição,
Quintero e eric; ralf, Bruno
matias, João Vitor e luciano
naninho; alesson e henrique
almeida.
Técnico: márcio Fernandes

Cuiabá: Walter; matheus ale-
xandre, marllon, Bruno alves,
alan empereur e rikelme; lu-
cas mineiro e Fernando So-
bral; clayson, isidro Pitta e
Deyverson. 
Técnico: luiz Fernando iubel

Dentro de casa, 

Vila Nova terá

primeiro desafio

após o Goianão
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Larissy Summer 

Nesta terça-feira (16), Bo-
russia Dortmund e PSG se clas-
sificaram para semifinal da
Liga dos Campeões. Agora ale-
mães e franceses decidem a
vaga para final. Jogando fora
de casa, o PSG saiu atrás no
placar e virou contra o Barce-
lona por 4 a 1, enquanto o
Dortmund, em casa, venceu o
Atlético de Madrid por 4 a 2.

Barcelona 1 x 4 PSG
Após perder por 3 a 2, no

Parc des Princes, em Paris, na
França, o PSG foi até o Estadi
Olímpic Lluís Companys,em
Barcelona, na Espanha, e go-
leou o Barcelona por 4 a 1.

O time catalão abriu o pla-
car com um gol do brasileiro
Raphinha aos 12 minutos do
primeiro tempo, após um cru-
zamento de Yamal. Mas a
vantagem que o Barcelona
tinha acabou se perdendo
após a expulsão do zagueiro
Ronald Araújo, ainda na pri-
meira etapa.

Precisando do resultado, o
PSG foi para cima e conseguiu
o gol de empate com Dembélé,

ex-Barça, aos 40 minutos do
primeiro tempo. Na segunda
etapa, a equipe francesa não
deu chance para o Barcelona,
e logo virou a partida com um
gol de fora da área de Vitinha. 

O resultado levava a decisão
para prorrogação, mas após
marcação de um pênalti Mbap-
pe colocou o PSG em vantagem
na partida. O Barça não con-
seguia criar oportunidade para
marcar um gol e viu o camisa
7 marcar mais uma vez e ca-
rimbar a classificação francesa
para semifinal. 

Borussia Dortmund 4 x 2
Atlético de Madrid 

Foi com muita emoção.

Após perder o primeiro jogo
por 2 a 1, o Dortmund jogando
em casa, no estádio Signal Idu-
na Park, em Dortmund, na Ale-
manha, goleou o Atlético de
Madrid por 4 a 2. 

A equipe alemã saiu na
frente no primeiro tempo com
gol de Julian Brandt e ampliou
o placar Ian Maatsen, apesar
dos gols dos donos da casa, a
equipe espanhola desperdiçou
algumas oportunidades no co-
meço da partida. 

Na segunda etapa após al-
gumas alterações na equipe, o
Atlético de Madrid voltou me-
lhor e conseguiu descontar
com um gol contra de Hum-
mels, com o gol a classificação

seria decidida na prorrogação,
mas Ángel Correa foi respon-
sável por colocar a partida em
igualdade e classificação ficava
com os Colchoneros. 

O gol não abalou o Borussia,
que foi para cima e conseguiu
ampliar a vantagem com Füllk-
rug e logo em seguida ampliou
a vantagem com Sabitzer, gol
da classificação. A vantagem
abalou o Atlético de Madrid,
que não conseguiu mais criar
boas oportunidades para des-
contar, após 11 anos Borussia
Dortmund voltou a uma semi-
final de Liga dos Campeões. 

Agenda
Nesta quarta-feira (17)

acontecem as outras duas par-
tidas decisivas das quartas de
final da Champions League.
Às 16h, no Etihad Stadium, em
Manchester, na Inglaterra,
Manchester City e Real Madrid
decidem a vaga, no primeiro
jogo a partida terminou em-
patada em 3 a 3, quem vencer
se classifica. 

No mesmo horário, mas
no Allianz Arena, em Muni-
que, na Alemanha, o Bayern
de Munique recebe o Arsenal.
O primeiro confronto termi-
nou empatado em 2 a 2, e em
caso de novo empate a vaga
será decidida na prorrogação
e se persistir, pênaltis.  (Es-
pecial para O Hoje)

Mesmo sem
vantagem, PSG 
e Dortmund
goleiam no
segundo jogo 
e vão para
semifinal da
Champions 

Goleadas!

Última participação do Dortmund em uma semifinal foi em 2013

Martin Meissner/AP



CIDADES n 9

Ronilma Pinheiro

Após a operação realizada
na última sexta-feira (12), o
Procon Goiás prosseguiu com
suas fiscalizações na segun-
da-feira (15), no Hospital Jar-
dim América, responsável pelo
atendimento de emergência
do plano de saúde Hapvida.
O objetivo era verificar as de-
núncias recorrentes sobre a
má qualidade dos serviços
prestados, longos tempos de
espera e a superlotação do
pronto-socorro.

Como resultado da nova
fiscalização, o Procon autuou
a empresa pela segunda vez.
Além disso, de forma cautelar,
determinou a suspensão da
venda de novos planos de saú-
de Hapvida em todo o Estado
de Goiás por um período ini-
cial de sete dias. A medida
cautelar estabelecida tem va-
lidade inicial de sete dias, mas
pode ser prorrogada caso não
haja comprovação de melho-
rias significativas no atendi-
mento.

A ação contou com a cola-
boração da Delegacia Estadual
de Repressão a Crimes Contra
o Consumidor (Decon). Apesar
da autuação anterior, novas
denúncias de superlotação
persistiram, resultando em
prolongados períodos de es-
pera e falta de atendimento.

Durante a fiscalização, fo-
ram constatadas diversas ir-
regularidades, incluindo a au-
sência de serviço de triagem
no pronto-atendimento, em
desacordo com as normas da
Agência Nacional de Saúde
(ANS). Além disso, foram ob-
servados problemas como a
falta de lençois nos leitos de
internação, equipamentos da-
nificados, como medidores de
pressão, e até mesmo o ma-
nuseio inadequado de medi-
camentos e seringas.

A equipe de fiscalização
observou ainda a falta de me-
dicamentos e equipamentos,
como termômetros, em con-
dições precárias de funciona-
mento. Foi observado também

o uso inadequado de medica-
mentos, colocando em risco a
vida dos pacientes.

Em entrevista ao jornal O
Hoje, o gerente de fiscalização
do Procon-GO, Antonísio Tei-
xeira, revelou detalhes preo-
cupantes sobre a má prestação
de serviços no hospital Jardim
América. Teixeira relatou que
durante a fiscalização, pacien-
tes que aguardavam atendi-

mento desde o período da ma-
nhã de sexta-feira (12),  e até
mesmo do dia anterior entra-
ram em contato com os fiscais,
demonstrando preocupação
com a demora e a falta de
atendimento adequado.

Surpreendentemente, ao
retornarem durante a noite
de segunda-feira (15), os fiscais
constataram que a situação
permanecia praticamente inal-
terada, com muitos pacientes
aguardando atendimento por
longos períodos.

Em resposta às ações do
Procon, a diretoria do Hapvida
se comprometeu a participar
de uma reunião no órgão para
discutir os problemas enfren-
tados, além de ter um prazo
de 20 dias para apresentar
sua defesa diante das acusa-
ções e decidir sobre a conti-
nuidade da comercialização
dos planos de saúde. Teixeira
afirma que a reunião com o
Hapvida deve ocorrer ainda
nesta semana.

A população e os funcio-
nários da empresa têm ex-
pressado crescente preocupa-

ção com a qualidade do aten-
dimento no hospital. Essa fis-
calização intensiva do Procon
Goiás reforça o compromisso
das autoridades em garantir
que os direitos dos consumi-
dores sejam respeitados e que
serviços de saúde de qualidade
sejam oferecidos à população.

A multa imposta à empresa
pode variar de R$ 754 a R$ 11
milhões, dependendo da ex-
tensão do dano, gravidade e
faturamento. Os consumidores
que desejarem fazer denún-
cias ou reclamações adicionais
podem contatar o Procon
Goiás pelos telefones 151
(Goiânia) e (62) 3201-7124 (in-
terior), ou registrar suas quei-
xas pela internet, utilizando
a plataforma Procon Web (pro-
conweb.ssp.go.gov.br).

Por meio de nota, o Hapvida
reforçou seu compromisso com
a transparência e a saúde dos
seus beneficiários, garantindo
estar à disposição do Procon-
GO para quaisquer esclareci-
mentos necessários. Em comu-
nicado oficial, a empresa des-
tacou seu empenho em cola-

borar com as autoridades dian-
te das recentes fiscalizações.

Diante do aumento signi-
ficativo nas demandas de ur-
gência e emergência nas últi-
mas semanas, a empresa res-
saltou que tem intensificado
o número de médicos e equi-
pes de atendimento. Além dis-
so, informou que tem forne-
cido todas as informações so-
licitadas, em conformidade
com as medidas exigidas pelo
órgão regulador.

“A autuação está sendo
analisada e a Companhia pres-
tará os devidos esclarecimen-
tos ao órgão, bem como vem
adotando todas as medidas
necessárias ao aprimoramento
e adequação dos serviços pres-
tados na unidade”, diz um tre-
cho da nota. 

Ainda no texto, a empresa
destacou o cenário epidemio-
lógico que tem gerado super-
lotação nas últimas semanas,
tanto na rede pública de saúde
quanto na privada, devido ao
aumento nas demandas de
urgência e emergência. (Es-
pecial para O Hoje)

Empresa se comprometeu a participar de reunião com Procon para discutir os problemas

Foram constatadas diversas irregularidades, incluindo a ausência de serviço de triagem no pronto-atendimento, em desacordo com as normas da Agência Nacional de Saúde 

Hapvida é autuada novamente
por má prestação de serviços

Reprodução
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Diretoria tem um

prazo de 20 dias

para apresentar

sua defesa diante

das acusações e

decidir sobre a

continuidade da

comercialização

dos planos 

de saúde
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Goiânia recebe, ainda neste mês de abril, a troca de
31 pontos de ônibus. A construção, recuperação e revi-
talização dos abrigos do transporte coletivo de Goiânia
e Região Metropolitana são ações que integram o projeto
Nova RMTC. Ao todo, cerca de 7 mil pontos receberão as
melhorias que também contemplam uma nova identifi-
cação, com informações sobre as linhas de ônibus, ho-
rários e itinerários, iluminação e também a instalação
de placas de comunicação visual.

O projeto da Nova RMTC foi lançado em janeiro deste
ano, a partir de parceria entre a Prefeitura de Goiânia,
por meio da Companhia de Transportes Coletivos (CMTC),
com o consórcio das empresas que operam o sistema
(Redemob). Dentre outras ações, estão a renovação de
toda a frota de veículos convencionais, aquisição de
ônibus elétricos e a recuperação, renovação e manutenção
da infraestrutura de transportes do Eixo Anhanguera.
Já foram trocados cerca de 130 abrigos somente em
Goiânia. Até o final de abril estão previstas a troca de
mais 31 pontos na capital, a reforma de 46 e a realização
da manutenção em 106 abrigos.

Presidente da Companhia Metropolitana de Trans-
portes Coletivos, Tarcísio Abreu explica que pela primeira
vez há solução definitiva para que os pontos de ônibus
tenham investimentos permanentes nas ações de recu-
peração e conservação. “O estado desses abrigos será
monitorado pela Redemob, que ficará responsável pela
troca, realização regular de serviços de limpeza, ilumi-
nação e acessibilidade dos locais de embarque e desem-
barque dos usuários”, destaca.

Além da troca dos abrigos que estão totalmente dete-
riorados, também será feita a substituição de peças da-
nificadas, pintura e instalação de novos itens de conforto
e segurança, como bancos, lixeiras, câmeras e sensores
daqueles abrigos que estão em bom estado de conserva-
ção. “O mais importante nesta etapa é a segurança, agi-
lidade e o conforto para os usuários”, afirma o presidente
Tarcísio Abreu. (Especial para O Hoje)

Um dos 31 novos pontos de ônibus 
para ser inaugurado neste fim de abril

Oferecer uma refeição de
qualidade por um valor aces-
sível a todos. Esse é o objetivo
do Restaurante do Bem. Como
parte do programa “Goiás So-
cial”, da Organização das Vo-
luntárias de Goiás (OVG), ser-
vem mais de 16 mil refeições
por dia, cada uma ao preço
simbólico de R$ 2. Já são 15
unidades do programa que ga-
rantem a alimentação de fa-
mílias em vulnerabilidade so-
cial, idosos e pessoas em situa-
ção de rua em Goiânia e no in-
terior. “Ninguém consegue ter
uma perspectiva de futuro se

não estiver bem alimentado.
O combate à fome é priorida-
de”, afirma Gracinha Caiado.

A presidente de honra da
OVG e coordenadora do Goiás
Social, primeira-dama Gracinha
Caiado, destaca que a iniciativa
é referência nacional em segu-
rança alimentar e nutricional.
“Sempre que visito uma uni-
dade, encontro pessoas que me
contam o quanto a saúde delas
melhorou depois que passaram
a almoçar no Restaurante do
Bem”, afirma. “Ninguém con-
segue trabalhar com o estôma-
go vazio e nem ter uma pers-

pectiva de futuro se não estiver
bem alimentado. Por isso, o
combate à fome é uma priori-
dade do governador Ronaldo
Caiado.” 

A comida do Restaurante do
Bem é feita com toque caseiro.
O cardápio também é desen-
volvido com controle de quali-
dade por uma equipe formada
por nutricionistas, que fiscali-
zam as boas práticas de fabri-
cação. Diariamente são utiliza-
dos aproximadamente 4,5 mil
quilos de arroz, 1,9 mil quilos
de carne e 2,4 mil quilos de fei-
jão. (Especial para O Hoje)

Restaurante do Bem alimenta
mais de 16 mil pessoas por dia

Capital deve
receber novos 31
pontos de ônibus
para usuários do
transporte público

tRÁPIDAS

CNJ e MJSP firmam acordo para combater
brutalidade dentro dos presídios

O Conselho Nacional de Justiça (CNJ) e o
Ministério da Justiça e Segurança Pública
(MJSP) assinaram a Portaria Conjunta
MJSP/CNJ n. 8/2024, para criação do Comitê
de Enfrentamento ao Estado de Coisas In-
constitucional do Sistema Prisional brasileiro.
O comitê trabalhará como instância de coor-
denação administrativa para a adoção das
medidas que irão integrar o Pena Justa, o
Plano Nacional determinado pela ADPF 347
e os planos estaduais e distrital também nela
previstos. “Temos o compromisso de aprimorar
essa situação, em parte pelo dever de respeitar
os direitos humanos daquelas pessoas que
foram condenadas à privação da liberdade, e
não a viver de forma precária ou sofrer vio-
lências de todo o tipo”, discursou o ministro
Barroso, na solenidade de assinatura da por-

taria conjunta. “É muito importante investir
energia no sistema prisional para diminuir o
grau de reincidência, para que as pessoas
possam se ressocializar e para que o sistema
prisional não seja o escritório do crime e de
preparação para futuros criminosos”, com-
pletou. Conforme os fundamentos que orien-
taram a decisão do STF, há, no sistema prisional
brasileiro, situação de violação em massa de
direitos fundamentais dos presos, a exemplo
dos direitos à integridade física, alimentação,
higiene, saúde, estudo e trabalho. Esse cenário,
de acordo com o julgamento do Supremo,
está em choque com normas previstas na
Constituição Federal, nos tratados interna-
cionais de direitos humanos de que o Brasil é
parte e nas demais leis aplicáveis ao tema,
inclusive a Lei de Execução Penal.

Manoel L. Bezerra Rocha   | juridica@ohoje.com.br

Jurídica

Reparação por agressão

Tramita na Câmara
dos Deputados o Projeto
de Lei 606/24 que obriga
plataformas de entregas
por aplicativo a forne-
cer assistência jurídica
e psicológica integral
aos entregadores víti-
mas de agressões pelos
clientes. Pela proposta,
essas empresas deverão
arcar com todos os cus-
tos nos casos de violên-

cia contra entregadores
no exercício da profis-
são ou em decorrência
dela. A assistência de-
verá ser acessível e
prestada desde a ocor-
rência até a conclusão
do caso. As plataformas
de entrega por aplica-
tivo deverão adotar me-
didas preventivas para
garantir a segurança
dos entregadores.

Cadastro para adoção
Foi aprovado o Pro-

jeto de Lei (PL) que dá
prioridade aos cadastros
de interessados na ado-
ção compartilhada de
grupo de irmãos pela
Comissão de Direitos Hu-
manos (CDH). Pela pro-
posta, os irmãos podem
ser adotados por famí-
lias diferentes, mas elas
são obrigadas a manter

o contato entre os ado-
tados. O PL 362/2022 al-
tera o Estatuto da Crian-
ça e do Adolescente (ECA
— Lei 8.069, de 1990),
que, no processo adoti-
vo, dá prioridade nos
cadastros estaduais e na-
cionais de adoção aos
interessados em adotar
criança ou adolescente
com deficiência.

2 Assembleia Legislativa de Goiás - O projeto de lei nº 4439/24 foi colocado em votação,
mas foi emendado por um deputado e, assim, será enviado para a CCJ, que analisará a
emenda. A matéria altera a Lei nº 21.223, de 29 de dezembro de 2021, que dispõe sobre a fi-
xação do vencimento ou do subsídio de advogados de autarquias. (Especial para O Hoje)

O conselheiro do Conselho Na-
cional do Ministério Público Rodrigo
Badaró apresentou proposta de
resolução para excluir a exigência
de prévia identificação do inte-
ressado para acesso a informações
individuais e nominais sobre a re-
muneração de membros e servi-
dores do Ministério Público.

Conselheiro 
do CNJ propõe
retirada de
exigência 
que viola a
transparência

STF reafirma entendimento sobre provas
obtidas após invasão ilegal de domicílio

A Segunda Turma do Supremo Tribunal
Federal (STF) negou recurso do Ministério
Público Federal (MPF) e manteve decisão
do ministro André Mendonça, que absolveu
um homem condenado por tráfico de drogas
com base em provas obtidas de forma ilegal
(ingresso domiciliar sem mandado judicial).
A decisão se deu na sessão virtual finalizada
em 12/4, no julgamento de agravo regimental
no Recurso Ordinário em Habeas Corpus
(RHC) 235290. De acordo com os autos, poli-
ciais militares foram acionados para atender
a uma ocorrência de capotamento de veículo
na rodovia que liga Monte Alto (SP) a Jabo-

ticabal (SP) e, ao chegarem ao local do aci-
dente, o automóvel estava abandonado, sem
a presença de condutor ou vítimas. Ao re-
vistarem o carro, os policiais localizaram as
chaves de um apartamento com endereço e
um aparelho celular desbloqueado. Eles
então acessaram o aparelho com o intuito
de localizar o proprietário do veículo, mas
encontraram fotos de drogas, armas e di-
nheiro. Diante disso, se deslocaram até o
endereço, sem mandado judicial, onde en-
contraram porções de maconha e LSD, do-
cumentos pessoais e veicular. Não havia
ninguém em casa.
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Novos poNtos de ôNibus

De 15 a 20 De abril De 2024

509 – avenida 85, Setor Sul, Goiânia – 18/04/2024

510 – avenida 85, Setor Sul, Goiânia – 18/04/2024

513 – avenida 85, Setor Marista, Goiânia – 18/04/2024

136 – avenida 85, Setor Marista, Goiânia – 18/04/2024

86 – 1ª avenida, Setor leste Universitário, Goiânia – 18/04/2024

87 – 1ª avenida, Setor leste Universitário, Goiânia – 18/04/2024

2662 – 1ª avenida, Setor leste Universitário, Goiânia – 18/04/2024

2666 – 1ª avenida, Setor leste Universitário, Goiânia – 19/04/2024

188 – avenida Pedro ludovico, Vila Canaã, Goiânia – 19/04/2024

388 – avenida dos alpes, Jardim europa, Goiânia – 19/04/2024

640 – avenida Milão, Jardim europa, Goiânia – 19/04/2024

De 22 a 27 De abril De 2024

511 – avenida 85, Setor Marista, Goiânia – 22/04/204

6746 – avenida 85, Setor bueno, Goiânia – 22/04/2024

1339 – 5ª avenida, Setor leste Vila Nova, Goiânia – 22/04/2024

1371 – 5ª avenida, Setor leste Vila Nova, Goiânia – 22/04/2024

7269 – 5ª avenida, Setor leste Vila Nova, Goiânia – 22/04/2024

276 – avenida T-63, Setor Pedro ludovico, Goiânia – 23/04/2024

278 – avenida T-63, Setor Pedro ludovico, Goiânia – 23/04/2024

279 – avenida T-63, Setor bela Vista, Goiânia – 23/24/2024

2816 – avenida T-63, Setor bueno, Goiânia – 23/04/2024

1370 – 5ª avenida, Setor leste Vila Nova, Goiânia – 23/04/2024

4630 – 5ª avenida, Setor leste Vila Nova, Goiânia – 23/04/2024

2771 – 5ª avenida, Setor Negrão de lima, Goiânia – 23/04/2024

2797 – 5ª avenida, Setor Nova Vila, Goiânia – 23/04/2024

280 – avenida T-63, Setor bueno, Goiânia – 25/04/2024

5770 – avenida T-63, Setor Nova Suíça, Goiânia – 25/04/2024

5771 – avenida T-63, Setor Nova Suíça, Goiânia – 25/04/2024

1508 – avenida C-233, Setor Nova Suíça, Goiânia – 26/04/2024

5109 – avenida Nazareth, Jardim Guanabara i, Goiânia – 26/04/2024

5846 – avenida C-206, Jardim américa, Goiânia – 26/04/2024

697 – avenida Genésio do Carmo, Setor rio Formoso, Goiânia – 26/04/2024

Divulgação/Secom Goiás



O Parque Estadual da Serra
de Caldas Novas (Pescan) está
entre um dos parques esta-
duais mais visitados entre os
turistas no turismo ecológico
goianiense. Parte do motivo
disso é a localização da área
de 12 mil hectares entre dois
dos três municípios com maio-
res valores de renda por tu-
rismo, as cidades de Caldas
Novas e Rio Quente. Ambos
os municípios tiveram uma
renda acumulada do turismo
de pelo menos R$ 25 milhões
só no ano de 2023.

Com objetivo de melhor
alinhar o planejamento da
área com a área de conser-
vação, a Secretaria Estadual
do Meio Ambiente e Desen-
volvimento Sustentável (Se-
mad), publicou um edital
para a criação de um conse-
lho consultivo a fim de de-
senvolver e ajudar na gestão
do parque. Entre os princi-
pais objetivos listados estão

a criação e a implementação
de um plano de manejo, a
avaliação orçamentária da
unidade e o melhor diálogo
com a comunidade.

Ao todo são 28 vagas igual-

mente divididas entre o poder
público e a sociedade civil or-
ganizada. No que diz respeito
ao poder público, há vagas
para a gestão do Pescan, poder
Executivo de Caldas Novas, Rio

Quente e Marzagão, quatro
para o poder Executivo esta-
dual (Turismo, sanidade ani-
mal e vegetal ou Emater, in-
fraestrutura, saneamento, de-
fesa civil, entre outros), para

as Câmaras de Vereadores de
Caldas Novas, Rio Quente e
Marzagão, para o poder Judi-
ciário regional e para univer-
sidades com atuação no par-
que. (Especial para O Hoje)
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Vista de um

mirante no

Parque Estadual

de Caldas Novas

Conselho do Parque de Caldas Novas é formado
MEIO AMBIENTE

João Reynol

As placas de propaganda
nas vias públicas são vistas co-
mumente em Goiânia, tanto
que a sua presença pode ser
considerada “normal” para a
maioria dos moradores da ci-
dade. Na maioria das vezes
são feitas de duas estacas de
madeira presas ao chão com
gravuras em um pedaço de te-
cido. Podem anunciar uma sé-
rie de coisas, a empreendi-
mentos próximos, venda de
carros e lotes, ao famoso em-
préstimo no cartão de crédito.

Apesar de sua presença
usual, se trata de uma atividade
irregular de anúncios que tam-
bém podem ser considerados
irregulares, como lotes sem es-
crituras, carros roubados, ou
até mesmo agiotagem. Tam-
bém por causa disso, a Agência
Municipal do Meio Ambiente
(Amma), faz a fiscalização e o
recolhimento destas placas em
espaços públicos. 

Como exemplo, de janeiro
até a primeira quinzena de
abril deste ano, mais de 13 mil
faixas irregulares das ruas da
capital foram recolhidas pela
Amma. As operações de remo-
ção contam com notificações
e até autuações, por meio da
Fiscalização Ambiental, de res-
ponsáveis por anúncios publi-
citários irregulares. “Estamos
removendo uma média de 900
faixas por semana”, explica o
presidente da Amma, Nadim
Neme, em nota.

Os locais alvos das opera-
ções da pasta em abril foram
a Avenida Sol Nascente, no

Residencial Jardim do Cerrado,
além do Jardim Atlântico, nas
proximidades do Parque Cas-
cavel. Também foram retira-
das na Avenida Manchester,
no Jardim Novo Mundo, e Ave-
nida Anápolis, no Jardim das
Amendoeiras.

Conforme o Código de
Posturas do Município de
Goiânia, com a nova legis-
lação da Lei Complementar
nº 368, de 15 de dezembro
de 2023, é proibido instalar
anúncios publicitários em
área pública municipal, in-
cluindo logradouro público,
equipamento público urba-
no e qualquer mobiliário ur-
bano nela instalado.

Além disso, a legislação
proíbe os engenhos em área
de preservação permanente e
unidade de conservação de
proteção integral, unidade da
arborização pública, monu-
mento que constitua o patri-
mônio histórico. As publicida-
des também não podem ser
inseridas nas fachadas ou fe-
cho divisório do imóvel ou do
estabelecimento, com finali-
dade mercantil, unidade de
ensino público e privado, re-
ferente a cigarro ou à bebida

alcoólica, e infraestrutura de
suporte para redes de teleco-
municações.

“Falta muita consciência da
população para acabar com a
poluição visual propagada pe-
los engenhos publicitários ir-
regulares. Esse tipo de publi-
cidade está na contramão das
boas práticas de marketing,
prejudica a estética da cidade,
polui o meio ambiente e ainda
atrapalha a visibilidade dos
motoristas”, explica a diretora
de Fiscalização Ambiental da
Amma, Hosana Arantes.

No caso dos tapumes, é proi-
bida a instalação das produ-
ções publicitárias em instala-
ções e logradouro público para
a divulgação de publicidade
com finalidade mercantil ou
quando o engenho publicitário
for luminoso ou iluminado, ou
do tipo Dispositivo Transmissor
de Mensagem (DTM).

Em Goiânia, os engenhos
publicitários instalados de
forma irregular podem ser
denunciados para a Amma,
por meio do telefone 161.
Para instalar publicidade de
forma regular, o cidadão pre-
cisa preencher um requeri-
mento, apresentar toda do-

cumentação, para que tudo
seja analisado de acordo com
a lei na Amma.

O processo de autorização
leva em conta o local que não
deve provocar aglomeração
ou ser prejudicial ao trânsito.
Além disso, o conteúdo do ma-
terial publicitário não pode
ser ofensivo à moral, tampouco
ter mensagens que sejam des-
prezíveis a indivíduos, estabe-
lecimentos, instituições ou
crenças.

De acordo com o Plano Di-
retor de Arborização Urbana
(PDAU) do Município de Goiâ-
nia, cabe como ações da Fis-
calização Ambiental de Goiânia
“coibir o vandalismo e o uso
das unidades arbóreas para
outros fins, tais como, para a
divulgação de publicidades,
mensagens e pinturas”.

“É uma infração ambiental
por poluição visual e infração
ambiental contra as árvores,
uma vez que esses pregos
comprometem a saúde dos
exemplares arbóreos por per-
mitir a ação de fungos e bac-
térias”, explica a bióloga e
chefe de gabinete da Amma,
Wanessa Castro, em nota. (Es-
pecial para O Hoje)

Apesar da presença
usual, se trata de
uma atividade
irregular de
anúncios que
também podem 
ser considerados
ilegais, como lotes
sem escrituras,
carros roubados 
ou até mesmo
agiotagem

Mais de 13 mil placas publicitárias
irregulares são retiradas da Capital
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Municipal do

Meio Ambiente
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recolhimento 

das placas no

início de abril
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O Observatório Euro-
peu do Sul anunciou nesta
terça-feira (16) a desco-
berta de um buraco negro
estelar, que considera o
mais denso da Via Láctea.
Ele  tem massa 33 vezes
superior à do Sol. A des-
coberta foi feita por uma
equipe internacional de
cientistas. O buraco negro
- corpo denso de cuja gra-
vidade nada escapa, nem
mesmo a luz - foi detecta-
do em dados da Missão
Gaia, da Agência Espacial
Europeia (ESA), por meio
de um movimento de os-
cilação estranho que im-
põe à estrela que o orbita,
diz o observatório em co-

municado.
A massa do buraco ne-

gro BH3 foi calculada com
base em informação re-
gistrada pelo telescópio
VLT do OES, no Chile, e
outros telescópios em ter-
ra. Os pesquisadores An-
dré Moitinho e Márcia
Barros, da Faculdade de
Ciências da Universidade
de Lisboa, assinam o tra-
balho,  publicado na re-
vista científica Astrono-
my & Astrophysics. Os
buracos negros estelares
se formam  a partir da
explosão de uma grande
estrela e os da Via Láctea
são, em média, menos
densos do que o BH3.

Observatório europeu

identifica buraco negro 

mais denso da Via Láctea

O mundo vive atualmente,
pela segunda vez em dez anos,
um episódio em massa de
branqueamento de corais de-
vido às temperaturas recordes
dos oceanos, alertou a agência
norte-americana de observa-
ção oceânica e atmosférica
(NOAA).

O fenômeno ameaça a so-
brevivência dos recifes de coral
em todo o mundo, incluindo a
Grande Barreira de Corais, per-
to da Austrália.

“À medida que os oceanos
continuam a aquecer, o bran-
queamento dos corais torna-
se mais frequente e severo”,
alertou Derek Manzello, coor-
denador do Observatório de
Recifes de Coral da NOAA.

Ligado ao aumento da tem-
peratura da água, esse processo
que resulta na descoloração
pode levar à morte desses or-
ganismos vivos em caso de ex-
posição prolongada ou severa
ao estresse térmico.

O fenômeno, no entanto,
pode ser reversível: os corais
afetados podem sobreviver se
as temperaturas baixarem e
outros fatores de estresse,
como a pesca excessiva ou a
poluição, forem reduzidos.

O atual episódio de bran-
queamento é o quarto regista-
do pela NOAA desde 1985. Os
anteriores foram observados
em 1998, 2010 e 2016.

“A escala e a gravidade do
branqueamento em massa dos
corais são uma prova clara
dos efeitos nocivos das altera-

ções climáticas hoje”,
disse Pepe Clarke, da organi-
zação não governamental
(ONG) ambiental WWF.

A NOAA estima que o pla-
neta já perdeu 30 a 50% dos
seus recifes de coral e que
eles poderão, sem grandes al-
terações, desaparecer comple-
tamente até o fim do século.

A temperatura dos ocea-
nos, que desempenham papel
fundamental na regulação
do clima global, atingiu novo
recorde absoluto em março,
com média de 21,07°C medi-
da na superfície, excluindo
áreas próximas dos polos, se-
gundo o Observatório Euro-
peu Copernicus.

As colônias de corais são
compostas por pequenas cria-
turas chamadas pólipos, que
produzem um exoesqueleto de
calcário. As ondas de calor ma-
tam os animais simplesmente
pelo excesso de calor ou pela
expulsão dos seus corpos das
algas que lhes fornecem nu-
trientes: isso é o branquea-
mento dos corais.

“De fevereiro de 2023 a
abril de 2024, foi observado
um branqueamento significa-
tivo de corais nos hemisférios
norte e sul de cada grande ba-
cia oceânica”, acrescentou De-
rek Manzello, da NOAA.

Esses fenômenos foram
observados desde o início de

2023 na Flórida (Sul dos Es-
tados Unidos), nas Caraíbas,
no Brasil e até no Pacífico
tropical oriental.

O Mar Vermelho e o Pacífico
Sul também são fortemente
afetados, assim como a Grande
Barreira de Corais ao largo da
costa da Austrália. Esse recife
de coral, o maior do mundo e
o único visível do espaço, so-
fre um processo de “branquea-
mento em massa”, anunciaram
as autoridades australianas no
início de março.

As consequências são múl-
tiplas: afetam os ecossistemas
oceânicos, mas também as po-
pulações humanas, causando
impacto na segurança alimen-

tar e nas economias locais,
particularmente o turismo.

Segundo a WWF, cerca de
850 milhões de pessoas em
todo o mundo dependem dos
recifes de coral para a sua
alimentação, o seu trabalho
e até mesmo para a proteção
das costas.

Desempenham também pa-
pel importante nos ecossiste-
mas marinhos, onde mais de
um quarto das espécies mari-
nhas fixaram residência.

Os recifes de coral consti-
tuem assim “exemplo visual e
contemporâneo do que está
em jogo com cada fração de
grau de aquecimento”, lem-
brou Pepe Clarke, da WWF.

Alerta é da agência
norte-americana
de observação
oceânica, a NOAA

Mundo passa por episódio em
massa de branqueamento de corais

“À medida que os oceanos continuam a aquecer, o branqueamento dos corais torna-se mais frequente e severo”, alertou Derek Manzello

Israel segue impondo res-
trições "ilegais" à ajuda huma-
nitária para Gaza, disse o es-
critório de direitos humanos
das Nações Unidas (ONU) nesta
terça-feira (16), apesar das afir-
mações de Israel e de outros
países de que as barreiras fo-
ram reduzidas.

A ofensiva de Israel na
Faixa de Gaza, desencadeada
pelos ataques do Hamas na
fronteira, em 7 de outubro,
transformou grande parte da
Faixa de Gaza em um deserto,
com centenas de milhares de
pessoas deslocadas e amon-
toadas em abrigos repletos
de doenças.

A quantidade de ajuda que
está entrando em Gaza é con-
troversa. Israel e Washington
afirmam que o fluxo de ajuda
aumentou nos últimos dias,
mas as agências da ONU dizem
que ainda está muito abaixo
dos níveis mínimos.

"Israel continua a impor
restrições ilegais à entrada e
à distribuição de assistência
humanitária e a realizar uma
destruição generalizada da in-
fraestrutura civil", disse Ra-
vina Shamdasani, porta-voz
do escritório de direitos hu-
manos da ONU, em uma cole-
tiva de imprensa em Genebra,
reiterando os pedidos de aces-
so irrestrito.

Israel, que nega estar im-
pedindo a entrada de ajuda
humanitária em Gaza, tem en-

frentado uma pressão inter-
nacional cada vez maior para
permitir a entrada de mais su-
primentos na Faixa de Gaza
desde que atingiu um comboio
de ajuda humanitária em 1º
de abril, matando trabalhado-
res estrangeiros.

"Aqueles que entregam ou
tentam acessar a assistência
humanitária nunca devem ser
atacados", acrescentou Sham-
dasani.

Mais de 33 mil pessoas fo-
ram mortas em Gaza desde 7
de outubro, de acordo com as
autoridades de saúde palesti-
nas, e mais de 76 mil ficaram
feridas. A guerra foi iniciada
em resposta aos ataques do
Hamas a Israel, nos quais 1,2
mil pessoas foram mortas e
253 feitas reféns, segundo re-
gistro de Israel.

O Fundo das Nações Unidas
para a Infância (Unicef) pediu
um aumento nas saídas do
território por motivos médicos
de Gaza, dizendo que menos
da metade dos pedidos foi
bem-sucedida.

"Com pelo menos 70 crian-
ças feridas todos os dias, pre-
cisamos que o número de saí-
das médicas aumente para
que as crianças possam ter
acesso aos cuidados de que
precisam com urgência", disse
Tess Ingram, do Unicef, na
mesma coletiva de imprensa,
descrevendo casos de crianças
que ela conheceu e que so-
freram ferimentos a bala e
amputações.

"Seus corpos despedaçados
e suas vidas fraturadas são
uma prova da brutalidade que
está sendo imposta a elas."

Israel mantém restrições
“ilegais” à ajuda em Gaza

Israel e EUA afirmaram que ajuda aumentou nos últimos dias
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EDITAL DE 1º e 2º PÚBLICOS LEILÕES DE ALIENAÇÃO FIDUCIÁRIA 
1º Público Leilão: 08/05/2024, às 10:10hs / 2º Público Leilão: 09/05/2024, às 10:10hs  

1º Leilão: R$ 
500.000,00 (quinhentos mil reais) 2º leilão: R$ 438.315,28 (quatrocentos e trinta e oito mil, trezen-
tos e quinze reais e vinte e oito centavos).
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Luana Avelar 

Na última quinta-feira (11),
a atriz e produtora cultural
Ivone Cruz, deu início às gra-
vações de um projeto cinema-
tográfico inovador. Sob a di-
reção-geral de Rony Guilher-
me de Deus, o filme em for-
mato de ‘docudrama’ busca
explorar a trajetória das artes
cênicas na ‘Capital da Fé’.

O projeto, intitulado 'Teatro
e Cultura: Um Olhar Sobre Trin-
dade, Goiás', promete oferecer
aos espectadores uma jornada
pela rica história teatral da re-
gião. Derivado da tese de mes-
trado da própria Ivone, o filme
é mais do que uma simples
produção cinematográfica; é
um mergulho na identidade
cultural de Trindade.

Trindade foi escolhida
como cenário para este projeto
por uma série de razões, como
explica Ivone. "Primeiro por-
que eu sou da cidade de Trin-
dade e a cidade de Trindade
foi onde eu comecei a fazer
teatro, eu tinha por volta de
15, 16 anos", compartilha . Ela
destaca também a importân-
cia do teatro na cidade, abri-
gando o maior grupo de teatro
do Estado e um dos maiores
do país, além de ressaltar a
resistência artística que per-
meia a região há mais de 34
anos. "Ao explorar as narrati-
vas e as contribuições dessas
figuras históricas, o filme irá
oferecer uma visão única so-
bre o impacto do teatro na
comunidade local e no seu
crescimento cultural", destaca
a idealizadora do projeto.

A produtora conta que du-
rante as filmagens foi sur-
preendida pelo trabalho da
equipe, especialmente pelo
olhar do diretor Rony Guilher-

me de Deus e do diretor de fo-
tografia José Roberto Salles.
Ela ressalta ainda o compro-
metimento da equipe, que
abraçou o projeto desde o iní-
cio, demonstrando um forte
envolvimento e aceitação, e
também enfatiza a importân-
cia da equipe formada para o
projeto, composta por talentos
locais e profissionais capaci-
tados, todos engajados em pro-
duzir um trabalho de alta qua-
lidade. Essas surpresas au-
mentaram suas expectativas
em relação ao impacto do fil-
me, especialmente conside-
rando a escassez de registros
sobre a história do teatro em
Goiás. "Eu tenho uma expec-
tativa muito grande que isso

vai servir de material para os
estudantes universitários".

Rony, ao falar sobre o pro-
cesso criativo, explica que a
produção vai muito além da
simples realização de um fil-
me. Segundo ele, o projeto
será de grande contribuição
para Goiás. "Estamos sim fa-
zendo arte, porém se trata
também de um registro his-
tórico e o legado de um povo.
Sabemos de nossa responsa-
bilidade e certamente iremos
entregar algo lindo para o
povo goiano e para o Brasil",
reforça o diretor. Com o apoio
da Secretaria de Cultura de
Goiás (Secult Goiás) e do Go-
verno de Goiás, o projeto se
beneficia da Lei Paulo Gusta-

vo, garantindo recursos es-
senciais para sua realização.

Em uma reflexão sobre o
papel da arte, especialmente
do teatro, na sociedade trin-
dadense, a produtora ressalta
a necessidade de um olhar sen-
sível e dedicado para preservar
e promover a cultura local.
"Eu acho que quando a gente
fala de arte, a gente precisa
ter um olhar precioso e deli-
cado para este lugar e preci-
sa-se de dedicação", enfatiza. 

Para ela, a arte é mais do
que entretenimento; é uma
ferramenta de transformação
humana e social. "A arte é es-
pecial, é importante na trans-
formação do ser humano. In-
dependente de escolhas pro-
fissionais e tudo, a arte, ela
vem para colaborar com a evo-
lução humana", explica.

Além disso, Ivone destaca
o papel do Grupo Teatral De-
sencanto e de seu líder, Ama-
rildo Jacinto Souza, na cons-
trução e preservação da his-
tória teatral de Trindade. "E
não dá para falar do teatro
na cidade de Trindade sem
mencionar esse grande guer-
reiro, líder, que é o Amarildo
Jacinto Souza", afirma, re-
conhecendo a importância
do trabalho desses artistas
para a comunidade.

"A arte precisa ser divul-
gada, o teatro precisa ser di-
vulgado e a nossa história pre-
cisa ser contada para que no-
vas transformações possam
acontecer, novos artistas pos-
sam surgir e que a gente possa
estar buscando cada dia mais
melhorar, evoluir", conclui Ivo-
ne, destacando a importância
da continuidade desse legado
cultural para o crescimento
da comunidade trindadense.
(Especial para O Hoje)

Produção mergulha na identidade cultural da cidade, com o impacto do teatro na comunidade local

Essência

Documentário revela
história teatral de Trindade

Fotos: Divulgação
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O projeto celebra 

a arte, cultura e 

a história local,

convidando todos 

a redescobrir a

cidade através do

seu legado cênico, e

as filmagens serão

realizadas neste

mês de abril



Em um mundo repleto de
incertezas e desafios, os re-
latos esboçados por Nelson
Coelho, arquiteto, artista mul-
timídia e guitarrista da banda
Dialeto, surgem como faróis
de esperança em meio ao des-
conhecido. Em ‘Pandelirium
- Um Relato Multimídia da
Covid-19’, o autor mergulha
profundamente em sua vida
durante o início da pandemia
quando, aos 60 anos de idade,
contraiu a doença.

Neste projeto, ilustrados
com pinturas realizadas pelo
próprio autor e um disco da
banda Dialeto com músicas
compostas para o projeto,
Nelson relata os detalhes de
sua longa internação, in-
cluindo os períodos de in-
tubação, inconsciência e re-
cuperação, descrevendo seus
delírios, sensações e refle-
xões existenciais.

“O impulso para compar-
tilhar essa história surgiu
de maneira espontânea, pois
sempre que me encontrava
com familiares ou amigos,
eles manifestavam interesse
em saber o que havia acon-
tecido. Conforme eu narrava
os eventos, percebi a impor-
tância de registrar essas ex-
periências. Afinal, são lem-
branças sombrias que me-
recem ser lembradas e com-
preendidas. As músicas que
acompanham o livro captu-
ram a atmosfera de tensão
vivida durante esses mo-
mentos.” – Nelson Coelho,
autor do livro.

Com o desafio de temperar
a emoção das lembranças
com a fluidez da narrativa,
‘Pandelirium - Um Relato Mul-
timídia da Covid-19’ não se
trata apenas de mais um re-
lato sobre a pandemia; é uma
jornada rumo à essência da

condição humana. Ao longo
das 96 páginas deste livro e
em sinergia com a playlist do
Dialeto, testemunhamos os
medos, a coragem e a deter-
minação de Nelson enquanto
ele enfrenta um dos maiores
desafios da vida: a incerteza.

A obra foi lançada no dia
11 de abril, na Livraria Mar-
tins Fontes da Avenida Pau-
lista nº 509. Além da tradi-
cional sessão de autógrafos,
Nelson expôs duas das pin-
turas que ilustram a obra e
que ajudam a contar a histó-
ria de superação contida nas
páginas do livro.

O autor
Nelson Coelho é arquiteto

e artista multimídia e atua
nas áreas de música, de artes
plásticas, de animação em 3D
e também na área de arqui-
tetura, tendo se graduado
pela FAUUSP em 1985 e obtido
título de Mestre em Comuni-
cação e Estética do Audiovi-
sual pela ECAUSP em 2004.
‘Pandelirium’ é um relato
multimídia da experiência
pessoal de Nelson como pa-
ciente grave de COVID-19 em
março de 2020, no começo
da pandemia, aos 60 anos de
idade. (Especial para O Hoje)
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Gênesis
Terá fica atordoado depois

de brigar com o filho. Dnin-
Sim fala de sua suspeita sobre
oguedi. amat defende abrão.
Terá surpreende Sarai. oguedi
é traído cruelmente por Shakia.
Sarai discute com Terá. Shakia
forja o suicídio de oguedi. ibbi-
Sim se revolta com Jeribali na
prisão e toma uma atitude ines-
perada. abrão se decepciona
com Sarai, enquanto Terá fica
satisfeito. Terá fica impactado
ao descobrir a atitude de naor
com adália. 

Rancho Fundo
Padre Zezo se espanta com

a revelação de Tia Salete e Ju-
quinha. marcelo desperta do
susto e afirma à família leonel
que teve uma visão e que deve
se casar com Quinota. Padre
Zezo visita o prefeito Sabá Bodó
e sua esposa nivalda. nastácio
admira esperança. marcelo
pede a mão de Quinota em
casamento. Zé Beltino acredita
que marcelo conversou com
nossa Senhora. Zefa leonel
expulsa marcelo de sua casa e
proíbe Quinota de sair. 

Família é Tudo
Tom tenta acalmar Paulina.

Pudim é encontrado. Brenda
culpa Paulina pelo que acon-
teceu com o neto. andrômeda
tem uma ideia para atrapalhar
o jantar entre chicão e Sheila,
e pede ajuda a Júpiter. Guto
teme que lupita se afaste
dele. Plutão tenta ajudar ni-
cole. Paulina repreende odair.
Jéssica tenta se reaproximar
de electra. Jéssica pede perdão
a electra. Paulina exige que
Tom mantenha Vênus afasta-
da de seus filhos. 

a infância de 
Romeu e Julieta

na casa de clara, Fê Den-
gosa finalmente toma banho.
mini acha que Telma é a ad-
miradora secreta dele e Telma
acha que Fred é o dela. alex
fala para lívia que ele cuida
mais da mãe do que o contrá-
rio e que não tem paciência
com a perda de memória dela.
laura chora e comenta com
mauro que sente que só está
atrapalhando os filhos. alex
pede desculpa à mãe; laura
pede paciência. 

Renascer
Dona Patroa implora para

Sandra não afrontar o pai e re-
tornar a Salvador. Buba diz a
Venâncio que ele precisa acei-
tá-la para que os dois consigam
levar o relacionamento adiante.
Dona Patroa fica incrédula quan-
do Sandra lhe convida para mo-
rar com ela. José inocêncio deduz
que eliana está tendo um caso
com Damião. eliana faz suposi-
ções sobre a gravidez de Buba
para José inocêncio, que decide
viajar para o rio de Janeiro para
uma visita ao casal. 

RESUMO
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Inscrições
abertas
O Festival Internacional de 
Cinema da Diversidade Sexual 
e de Gênero de Goiás ocorre 
de 12 a 19 de julho e tem como
proposta discutir o ‘Amor é Amor’

Letícia Leite 

Com o objetivo de pro-
mover a diversidade, a ino-
vação e o amor sem pre-
conceitos ou restrições em
um espaço seguro e de net-
working, de 12 a 19 de julho
acontece a 9ª edição do Fes-
tival Internacional de Ci-
nema da Diversidade Se-
xual e de Gênero de Goiás,
em diversos teatros em
Goiânia, com o tema ‘Eu
Digo amor é amor’, que le-
vanta a discussão sobre os
romances LGBTI+ não se-
rem considerados amor, e
esse fato acaba inviabili-
zando toda a história ro-
mântica desses casais. 

Os interessados podem
se inscrever até o dia 1º de
maio, no site do festival (di-
gofestival.com). O evento
busca filmes, curtas de até
25 minutos e longas-metra-
gens realizados a partir de
2023 que tratem da questão
da diversidade sexual e de
gênero. Os filmes inscritos
não podem estar disponí-
veis na internet. O Digo foi
aprovado no Programa
Goyazes do Governo de
Goiás, por meio da Secre-
taria de Estado da Cultura.

O festival contará com
exibição de filmes, mesas
de discussões e atividades
integradas às artes, incluin-
do música, teatro, dança e
literatura. Neste ano, além
das mostras competitivas de
filmes internacionais, nacio-
nais e goianos, o evento re-
cebe mostras de festivais
LGBTI+ da Argentina, Peru
e Colômbia. O Digo não ape-
nas oferecerá troféus como
também premiará financei-
ramente diversas categorias.

“Estamos preparando
muitas novidades emocio-
nantes para o público, in-
cluindo o lançamento do
Prêmio Digo Literário, uma
oficina literária interessan-
te, podcast ao vivo, além de
um encontro de festivais de
cinema da América Latina.
Teremos também ensaios
acadêmicos, espetáculos de
teatro inéditos e muito mais.
A partir desse movimento,
esperamos gerar ações im-
portantes que coloquem
Goiás no mapa como um
espaço vital e influente para
a diversidade. Será trans-
formador como sempre”,
explica o diretor do Festival,
Cristiano Sousa. (Especial
para O Hoje)

Festival contará com filmes, discussões e atividades integradas
às artes, incluindo música, teatro, dança e literatura
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O autor mergulha

profundamente

em sua vida

durante o início

da pandemia

quando, aos 60

anos de idade,

contraiu a doença

Cleiton Mendes

Escritor compartilha
desafios decorrentes 
do período da pandemia
‘Pandelirium’, livro de estreia do arquiteto e artista
multimídia, descreve os delírios, sensações e reflexões
existenciais do autor durante seu processo de recuperação



Prometendo reunir a co-
munidade em uma celebra-
ção à natureza, à cultura e
ao bem-estar, o Jardim Botâ-
nico de Goiânia, localizado
na região Sul, vai sediar o
Projeto Parque Cultural, que
realiza uma série de atrações
musicais, além de atividades
esportivas, de educação am-
biental, de recreação e de la-
zer, nos dias 27 e 28 de abril,
das 8h às 14h. As atividades
são destinadas a toda família
e a entrada é gratuita.

O Projeto Parque Cultural
contará com shows das ban-
das Mr. Gyn, Clube Retrô, Za-
bumba Beach, Batucada do
Teaga, Jirrar, É Diferente, For-
ró dos Santos, dupla Hugo e
Ray, Maluê e DJ Tom do Sax.
Além das apresentações mu-
sicais, haverá brinquedoteca,
parkour, pintura no rosto, xa-
drez, caminhada, corrida e

passeio no Parque.
Além de toda programa-

ção do evento, os visitantes
terão a oportunidade de ex-
plorar o borboletário do Jar-
dim Botânico, onde poderão
entrar no viveiro de borbo-
letas e vivenciar de perto a
beleza e a delicadeza desses

fascinantes insetos. 
O apoio  é do Governo de

Goiás, por meio do Programa
Goyazes, da Secretaria de Es-
tado da Cultura; patrocínio
da Piracanjuba, corrida e ca-
minhada pelo Manakay e ati-
vidades educativas pela Es-
cola Interamérica.

O Parque Jardim Botânico
Amália Hermano Teixeira foi
o endereço escolhido para re-
ceber o evento porque é ponto
turístico e cartão postal da Ca-
pital, destacando-se pela beleza
natural e pela preservação da
mata nativa e dos recursos hí-
dricos dentro do ambiente ur-
bano de Goiânia. Com uma in-
fraestrutura de excelência e
segurança, aliada a uma loca-
lização privilegiada, com im-
portante fluxo de visitantes, o
Jardim Botânico é uma verda-
deira joia verde na cidade.

SERVIÇO
Projeto Parque Cultural no
Jardim Botânico
Quando: 27 e 28 de abril
Onde: Alameda do Contorno,
Nº 1128-1222, Jardim Santo
Antônio - Goiânia
Horário: 8h 
Entrada gratuita
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Mostra de cinema indígena 
a partir desta quarta-feira

(17), até o dia 19 de abril, o
centro cultural da UFG re-
cebe a 2ª edição da manifesto
- mostra Dom Tomás Balduí-
no de cinema indígena, com
entrada gratuita. a sessão
de abertura da mostra, acon-
tece hoje às 19h, com o tema
imagem e memória, dá o
tom do evento, exibindo os
documentários ‘yaõkwa –
imagem e memória’ e ‘avá
canoeiro – a Teia do Povo
invisível’. Quando: até 19 de
abril. onde: av. Universitária,
nº 1533, Setor leste Univer-
sitário - Goiânia. horário: 19h.
entrada gratuita.

Escola Latino-americana
de Dramaturgias Emer-
gentes

até o dia 19 de abril, das
9h às 13h, o Ponto de cultura
coletivo Justina, de aparecida
de Goiânia, recebe a drama-
turga mexicana Fernanda Del
monte martínez, que vem ao
Brasil especialmente para o

projeto da escola latino-ame-
ricana de Dramaturgias
emergentes, que tem como
principal objetivo impulsionar
a escrita de mulheres para a
cena. o módulo pelo qual a
convidada internacional ficou
responsável foi o de ‘Drama-
turgias Próprias: corpos e
Personagens Femininas em
cena’. Quando: até 19 de
abril. onde: avenida Diaman-
te azul, nº 0, Setor marista
Sul - aparecida de Goiânia.
horário: 9h.

Diversão gratuita
Durante todo o mês de

abril, o Space Jump, primeiro
parque de trampolins de
Goiânia, localizado no Shop-
ping estação, está com en-
trada gratuita para autistas.
De terça a quinta-feira, das
14h às 20h, sexta-feira, das
14h às 21h, sábado, das 10h
às 22h e domingo, das 10h
às 20h. a promoção visa a
trazer reconhecimento para
esse público carente de es-
paços adequados para suas

necessidades e que adotou
o Space Jump como um refú-
gio para se divertir e socializar.
Quando: até 30 de abril.
onde: av. Goiás, nº 2151,
centro - Goiânia. horário: 10h,
14h. entrada gratuita.

Trampolim - Mergulho de
Jovens artistas

o centro cultural octo
marques sedia a exposição
coletiva ‘Trampolim - mer-
gulho de Jovens artistas’, até
o dia 9 de junho, de segunda
a domingo das 9h às 17h,
com entrada gratuita, marca
o culminar de um ambicioso
programa de desenvolvi-
mento artístico, fruto da co-
laboração entre 22 talento-
sos artistas e uma equipe
curatorial de destaque. São
46 obras que desafiam e
dialogam com as tendências
atuais da arte, representan-
do um marco significativo
para a arte contemporânea
goiana. Quando: até 9 de
junho. onde: r. 4, nº 515,
St. central - Goiânia. horário:
9h. entrada gratuita.

A sessão de abertura da mostra acontece 
hoje, às 19h, com o tema Imagem e Memória
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andré Marques faz como-
vente desabafo e revela
luta contra o vício

apresentador de TV, DJ
e cozinheiro, andré mar-
ques comemorou seu pro-
cesso de parar de fumar:
“hoje eu estou aqui na ca-
nastra, no rio São Francis-
co, e completo um mês sem
fumar. é bem difícil, engor-
dei uns quatro, cinco quilos.
estou mais ansioso do que
eu já sou, mas que esta
mensagem chegue a pes-
soas que assim como eu
fumavam: de que é possí-
vel. eu também não acre-
ditava”. o ex-apresentador
do The Voice Kids ressaltou
ainda a dificuldade do pro-
cesso, em virtude da de-
pendência química e psico-
lógica: “a luta contínua. as
pessoas mais próximas de
mim estão orgulhosas e im-
pressionadas”, disse andré.
(oFuxico, Flávia cirino). 

Duda nagle termina namo-
ro com Michele Balsamão

Duda nagle está solteiro
novamente. na última se-
gunda-feira (15), o ator ca-
rioca de 40 anos anunciou
o fim de seu relacionamento
com michele Balsamão, com
quem estava namorando
desde o início do ano. “é
com tristeza que comuni-
camos o fim do nosso rela-

cionamento. michele e eu
decidimos terminar o na-
moro”, disse ele, primeira-
mente. “no entanto, nossa
parceria e os projetos em
conjunto continuam, assim
como nossa grande amiza-
de, repletos de boas me-
mórias e sentimentos posi-
tivos”, escreveu o ator. (oFu-
xico, Flávia cirino).

Davi tem fala polêmica ma-
chista na reta final e divide
a web

“além de doutor, Davi tam-
bém é mestre cuca”, disse isa-
belle. “imagina quando tiver
os filhos”, completou matteus.
Davi, então, respondeu o gaú-
cho: “Tomara que não venha
mulher, venha homem”. mat-
teus riu e brincou: “Senão vai

ser a casa das mulheres, né?
Só ele e o pai dele de homem.
Quero ter um filho homem,
ensinar o guri a ser macho”,
finalizou Davi. assim coo já
havia acontecido anteriormen-
te, a fala de Davi dividiu opi-
niões. considerado machista
por muitas pessoas, o brother
recebeu críticas de internau-
tas. (oFuxico, Flávia cirino). 

CELEBRIDADES

Enquanto os personagens de Mell
Muzzillo e Xamã enfrentam turbu-
lências amorosas na novela ‘Renas-
cer’, parece que a vida real reserva
um script diferente para os atores.
Aos 18 anos, Mell e Xamã, de 34,
mostram sinais de um romance que
transcende as câmeras. Recentemen-
te, os dois foram vistos juntos na
festa de um primo do cantor, mar-
cando uma nova fase na relação
que vai além das gravações. A atriz
aproveitou para postar fotos ao lado
de Gisele Cruz, prima de Xamã, e
Renata Gutierrez, ex do cantor. As
imagens foram feitas durante uma
festa. Além disso, os dois marcaram
presença em um evento em Nilópolis,
terra natal de Mell. O encontro serviu
para a oficialização do fã clube da
atriz, destacando sua crescente po-
pularidade e o apoio do prefeito
local. (OFuxico, Esther Rocha).

Mell Muzzillo é fotografada na casa 
de Xamã e reforça rumores de romance

ÁRIES 
(21/3 - 20/4)                       1

estabeleça uma nova organi-
zação financeira, pois a forma
atual pode ser a fonte das suas
frustrações. Uma nova mentali-
dade e a quebra de algumas cren-
ças acerca das suas possibilidades
de ganho pode trazer a inspiração
necessária.

TOURO 
(21/4 - 20/5)                        2

esteja aberto para as mudan-
ças e renovações que precisa fazer
em sua vida doméstica e assuntos
relacionados à família, filhos ou
direcionados a um imóvel. Você
pode se deparar com imprevistos
e situações que pedem o desen-
volvimento de uma conduta mais
prática e inovadora.

GÊMEOS 
(21/5 - 20/6)                        3

Flexibilize sua comunicação,
principalmente ao lidar com pa-
rentes, irmãos e pessoas do con-
vívio. Você recebe uma notícia ou
informação inesperada, portanto
se abra para novas ideias e respeite
as opiniões diferentes da sua. 

CÂNCER 
(21/6 - 21/7)                        4

há divergências entre você e
um grupo de pessoas em relação
à maneira de conduzir um inves-
timento. é preciso um novo olhar
para as questões financeiras, a
fim de encontrar soluções inova-
doras e economicamente rentáveis. 

LEÃO 
(22/7 - 22/8)                        5

Se você espera por mudanças
e crescimento na sua vida profis-
sional, saiba que isso depende
muito mais de você do que do
externo, como chefes e autorida-
des. esta é a oportunidade de re-
volucionar e romper com padrões
de trabalho antiquados. 

VIRGEM 
(23/8 - 22/9)                        6

Questionar crenças e valores
faz parte do processo de autoco-
nhecimento. chegou o momento
de reformular e desconstruir ver-
dades absolutas sobre você mes-
mo e sobre os dogmas e doutrinas
que te guiam. rompa com tradi-
ções e crenças limitantes.

LIBRA 
(23/9 - 22/10)                        7

Um grupo do qual você faz
parte está em crise e questões,
tanto materiais quanto emocio-
nais, precisam ser readequadas.
as regras e a ética que norteiam
essas relações precisam ser atua-
lizadas, trazendo mudanças sig-
nificativas para os participantes. 

ESCORPIÃO 
(23/10 - 21/11)                        8

Sua vida profissional passa
por momentos de tensão. o afas-
tamento ou a ruptura com uma
pessoa importante podem ocorrer
se não houver flexibilidade. Tra-
ta- se de divergências nas relações
de trabalho com um parceiro,
chefes ou autoridades. 

SAGITÁRIO 
(22/11 - 21/12)                        9

Um assunto burocrático toma
novos rumos devido a mudanças
e imprevistos. Você terá que se
adaptar a essa realidade se quiser
ver a tarefa devidamente concluí-
da. Questões judiciais ou relativas
a estudos e viagens irão demandar
de você uma mente aberta para
novas abordagens e métodos. 

CAPRICÓRNIO 
(22/12 - 20/1)                           :

Você está sendo profunda-
mente impactado pelas mudanças
na vida dos filhos. não tente con-
trolar a situação, pois as trans-
formações são inevitáveis. o en-
cerramento de um ciclo e a mu-
dança de fase contribuirão para
o progresso e evolução deles. isso
pode envolver também um pro-
jeto criativo ou um namoro.

AQUÁRIO 
(21/1 - 19/2)                          ;

o relacionamento afetivo e a
família estão passando por mu-
danças. Seja com o afastamento
de alguns familiares, seja fazendo
alterações na estrutura do lar,
esse movimento rompe com pa-
drões enraizados e traz liberdade. 

PEIXES 
(20/2 - 20/3)                        <

o caos e a agitação da rotina
estão desequilibrando sua saúde.
isto está relacionado com a quan-
tidade excessiva de tarefas, des-
locamentos e a interferência cons-
tante dos parentes. Faça mudan-
ças radicais na sua forma de or-
ganizar o dia a dia e nas relações
com pessoas do convívio.

Além das apresentações musicais, haverá brinquedoteca, parkour,
pintura no rosto, xadrez, caminhada, corrida e passeio no parque

Jardim Botânico de Goiânia 
recebe o Projeto Parque Cultural
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Letícia Leite

No dia 2 de abril, se celebra
o Dia Mundial de Conscienti-
zação do Autismo, a data foi
instituída pela ONU em 2008 e
o mês ganha a cor azul para
ressaltar a condição. Há uma
enorme falta de dados atuali-
zados sobre o autismo no Brasil,
os últimos são de 2010 e feitos
pela Organização das Nações
Unidas (ONU). Nos Estados Uni-
dos, o Centro de Controle e
Prevenção de Doenças (CDC)
apontava estimativa que uma
em cada 36 crianças com me-
nos de 8 anos possui a condição.
Considerando esse estudo, o
Brasil teria cerca de 6 milhões
de pessoas com o Transtorno
do Espectro Autista (TEA).

Um fato que recentemente
chamou a atenção para o trans-
torno do espectro do autismo,
inclusive por celebridades, é o
seu diagnóstico tardio. A neu-
rologista Lanucy Freita de Lima
Maia, explica que diagnosticar
autismo em adultos é mais difí-
cil. “Na criança a gente consegue

ver como ela está se desenvol-
vendo e como o transtorno do
espectro autista é um distúrbio
de neurodesenvolvimento, pe-
gando no começo, ajuda bas-
tante a reconhecer as alterações.
No adulto às vezes temos as ca-

racterísticas da personalidade
da pessoa, além de outros trans-
tornos psiquiátricos, que podem
confundir", explica.

A médica ressalta que as
maiores descobertas sobre au-
tismo em adultos são necessá-
rias ao crescente conhecimento
entre os profissionais. “Tem se
falado mais, suspeitado mais.
A maioria de quem hoje é adul-
to já apresentava esses sinto-
mas desde a infância, porém
naquela época, não tínhamos
o conhecimento que a gente
tem hoje, os estudos, os profis-
sionais e acaba que não foi
feito o diagnóstico na infância,
mas o transtorno continua pre-
judicando a vida da pessoa.
Agora, felizmente, essas pessoas
estão tendo a oportunidade de
serem diagnosticadas e tratadas
corretamente”, pontua.

Níveis
Existem diferentes níveis

de autismo que demonstram
a independência da pessoa. No
nível 1, o adulto necessita de
apoio mínimo, no nível 2, é
necessário assistência razoável,
e no nível 3, o indivíduo ne-
cessita de muita ajuda.  “O
nível de suporte 1 é o mais di-
fícil de se diagnosticar, porque
é o que apresenta menos sin-
tomas visíveis. A pessoa tem
mais sintomas que geram so-
frimento nela, como dificulda-
de de comunicação, de com-
preensão, de se expressar, de
sair da rotina. São algumas al-
terações que quem vê de fora
pensa que é só o jeito dela, que
não tem nada e acaba julgando
que aquilo não é importante”,
detalha a especialista.

Lanucy pontua os sinais a

se observar sobre o TEA em
adultos. “O principal sintoma
é a dificuldade de comunica-
ção e de interação social. Lem-
brando que isso vem da in-
fância. Então um adulto que
quando criança interagia, ti-
nha amigos, conseguia ficar
ali um local cheio e depois na
adolescência ou na idade adul-
ta iniciou essa dificuldade a
gente não vai pensar em au-
tismo, vamos analisar outros
transtornos. A pessoa com TEA
têm dificuldade de fazer ami-
zade, de formar vínculo, a
maioria não gosta de estar em
locais com muitas pessoas, gos-
ta de ficar mais sozinho, mais
isolado, tem a dificuldade de
sair da rotina, tem uma rigidez
muito grande no que ele pla-
neja, quando sai alguma coi-
sinha diferente fica totalmente
descompensada”.

De acordo com a neurolo-
gista, o tratamento do TEA em
adultos é parecido ao de crian-
ças, mas com menor eficácia.
“O tratamento do transtorno
de espectro autista é basica-
mente terapias. No adulto a
gente também pode fazer as
terapias, mas com uma resposta
menor. Quanto mais novo co-
meçar a terapia, melhor é o re-
sultado. No adulto, geralmente
ele já chega com comorbidades,
com transtorno de ansiedade,
depressão, entre outros. O cé-
rebro dele já está formado. A
gente nasce com o cérebro ima-
turo e ele vai amadurecendo e
se formando até os 18 anos,
quando passa dessa idade a
gente tem pouca oportunidade
de mudança. Isso não quer dizer
que não deve ser feito o trata-
mento, as terapias continuam
sendo muito importantes, po-
rém quanto antes iniciar, me-
lhor.” (Especial para O Hoje)

Neste Abril Azul,
especialista
afirma que as
descobertas 
na maior idade
se tornaram
possíveis devido
à expansão do
conhecimento 
e aponta sinais 
a serem
observados

Autismo: diagnóstico em adultos 

De acordo com 

a neurologista, 

o tratamento do 

TEA em adultos é

parecido ao de

crianças, mas com

menor eficácia
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Ghostbusters: Apocalipse de
Gelo (Ghostbusters: Frozen em-
pire, 2024). Duração: 1h 56min.
Direção: Gil Kenan. elenco: Paul
rudd, carrie coon, Finn Wolf-
hard. Gênero: ação, aventura,
Fantasia. nesta sequência da
franquia Ghostbusters, a família
Spengler retorna para onde tudo
começou: a famosa estação de
bombeiros em nova york. cine-
mark Flamboyant: 13h50, 14h50,
16h25, 17h30, 19h, 20h15, 21h35.
cinemark Passeio das Águas:
13h55, 16h30, 17h45, 19h10,
20h30, 21h50. Kinoplex Goiânia:
14h, 18h30, 21h. moviecom Bu-
riti: 14h30, 16h50, 19h20, 21h40. 

Um Gato de Sorte (10 lives, 2024).
Duração: 1h 28min. Direção: chris-
topher Jenkins. elenco: mo Gilligan,
Bill nighy, Jeremy Swift. Gênero:
animação, comédia, Família. co-
nhecemos Beckett (mo Gilligan),
um gato mimado que não reco-
nhece a sorte ao ser resgatado e
acolhido por rose (Simone ashley),
uma estudante apaixonada e de
bom coração. cinemark Flam-
boyant: 15h10, 17h20. cinemark
Passeio das Águas: 14h40, 15h40.
Kinoplex Goiânia: 17h50. cineflix
aparecida: 14h40, 16h50. movie-
com Buriti: 15h30.

Evidências do Amor (evidências
do amor, 2024). Duração: 1h
45min. Direção: Pedro antonio
Paes. elenco: Pedro antonio
Paes, luanna Guimarães. Gê-
nero: comédia, romance. evi-
dências do amor é um filme
brasileiro de comédia romântica
dirigido por Pedro antônio Paes
é inspirado na música evidên-
cias, composta por José augusto
e Paulo Sérgio Valle e lançada
pela dupla chitãozinho & Xo-
roró. cinemark Flamboyant:
15h30, 18h, 19h25, 20h30. ci-

nemark Passeio das Águas: 15h,
16h20, 17h30, 18h45, 20h,
21h10, 22h30. Kinoplex Goiânia:
14h20, 16h40, 19h, 21h20. ci-
neflix aparecida: 14h35, 17h,
19h05, 19h25, 21h30, 21h50.
moviecom Buriti: 17h, 19h10,
20h10, 21h10. cinex oscar nie-
meyer: 18h30, 21h40.

As Linhas da Minha Mão (as
linhas da minha mão, 2024).
Duração: 1h 30min. Direção:
João Dumans. elenco: Douglas
Klinger, leandro acácio e Vi-
viane de cassia Ferreira. Gê-
nero: Documentário. Por meio
de uma série de encontros im-

previsíveis, uma atriz fala sobre
a sua experiência com a arte e
a loucura. cinex oscar nie-
meyer: 18h50.

O Sabor da Vida (la Passion
de Dodin Bouffant, 2024). Du-
ração: 2h16. Direção: Tran anh
hung. elenco: Juliette Binoche,
Benoît magimel, emmanuel Sa-
linger. Gênero: Drama, histó-
rico, romance. o Sabor da Vida
acompanha a vida profissional
de eugenie (Juliette Binoche),
uma conceituada cozinheira, e
sua relação com Dodin (Benoît
magimel) com quem trabalha
há 20 anos. cinex oscar nie-
meyer: 16h, 20h30. 

EM CaRTaZ

Uma Prova de Coragem (art-
hur The King, 2024). Duração:
1h 45min. Direção Simon cellan
Jones. elenco: mark Wahlberg,
Simu liu, Juliet rylance. Gênero:
aventura. michael light e uma
equipe de atletas competem

no adventure racing World
championship. À medida que
são levados ao limite da resis-
tência, um cão chamado arthur
aparece e redefine o que real-
mente significa vitória, lealdade
e amizade. cinemark Flam-
boyant: 13h55. cinemark Pas-
seio das Águas: 13h50, 21h. 

A Primeira Profecia (The First
omen, 2024, itália) Duração:
1h 55min. Direção: arkasha
Stevenson. elenco: nell Tiger
Free, Bill nighy, Tawfeek Bar-
hom. Gênero: Terror, Suspense.
Uma mulher começa a ques-
tionar a sua própria fé quando
descobre uma terrível conspi-
ração para provocar o nasci-
mento do mal encarnado em
roma.cinemark Flamboyant:
19h40. cinemark Passeio das
Águas: 14h, 16h40, 21h20. mo-
viecom Buriti: 16h30, 21h45.

Godzilla e Kong - O Novo Im-
pério (Godzilla x Kong: The
new empire, 2024) Duração:

1h55min. Direção: Direção:
adam Wingard. elenco: rebecca
hall, Brian Tyree henry, Dan
Stevens. Gênero: ação, Fantasia,
Ficção científica. mergulhando
profundamente nos mistérios
da ilha da caveira e nas origens
da Terra oca, o filme irá explo-
rar a antiga batalha de Titãs
que ajudou a forjar esses seres
extraordinários e os ligou à hu-
manidade para sempre. cine-
mark Flamboyant: 14h45,
17h45, 20h20. cinemark Pas-
seio das Águas:  16h50, 19h30,
22h10.  Kinoplex Goiânia:
15h40, 18h10, 20h40 . cineflix
aparecida: 15h20, 19h, 21h10,
21h40. moviecom Buriti: 17h10,
19h30, 21h50. cinex oscar nie-
meyer: 14h, 16h20, 18h40, 21h.

Kung Fu Panda 4 (Kung Fu Pan-
da 4, 2024) Duração: 1h 34min.
Direção: mike mitchell (V). elenco:
lúcio mauro Filho, Jack Black,
Danni Suzuki. Gênero: aventura,
animação, comédia, Família, ar-
tes marciais. instinto materno
(mothers’ instinct, 2024, eUa).
Duração: 1h34min. Direção: Be-
noît Delhomme. elenco: anne
hathaway, Jessica chastain, ca-
roline lagerfelt. Gênero: Drama,
Suspense.  Situado no início dos
anos 1960, seguindo a história
das melhores amigas e vizinhas
alice e celine. Kinoplex Goiânia:
21h. Depois de três aventuras
arriscando sua própria vida para
derrotar os mais poderosos vi-
lões, Po, o Grande Dragão Guer-
reiro( Jack Black) é escolhido
para se tornar o líder espiritual
do Vale da Paz. cinemark Flam-
boyant: 14h20, 16h35, 19h10.
cinemark Passeio das Águas:
14h, 16h10, 18h30. Kinoplex
Goiânia: 14h15, 16h30, 18h40,
20h50. cineflix aparecida: 16h30.
moviecom Buriti: 15h45, 17h45,
19h45, 21h10. cinex oscar nie-
meyer: 14h20, 16h30.

tCINEMA

A família Spengler

retorna ao icônico

quartel de Nova

York, onde os Caça-

Fantasmas originais

atuaram em seus

anos de glória

Divulgação



Luan Monteiro

O número de inadimplentes
no País teve um aumento em
março de 2024, em compara-
ção com março de 2023 e atin-
ge 67,18 milhões de brasileiros.
O Indicador realizado pela Con-
federação Nacional de Diri-
gentes Lojistas (CNDL) e pelo
Serviço de Proteção ao Crédito
(SPC Brasil) aponta que quatro
em cada dez brasileiros adultos
(40,89%) estavam negativados
em março de 2024. Na compa-
ração com o mesmo período
de 2023, o indicador apresen-
tou crescimento de 2,67%.

A partir dos dados dispo-
níveis em sua base, que abran-
gem informações de capitais
e interior de todos os 26 Esta-
dos da federação, além do Dis-
trito Federal, a CNDL e o SPC
Brasil registram que a variação
anual observada em março
deste ano ficou abaixo da ob-
servada no mês anterior. Na
passagem de fevereiro para
março de 2024, o número de
devedores cresceu 0,89%.

Número de
inadimplentes

“Desde a pandemia as fa-
mílias se endividaram muito,
chegando a patamares altos,
onde essas dívidas se tornaram
difíceis de serem pagas. Essa é
uma situação que demora a se

ajustar. Muitas famílias ainda
estão se reequilibrando, os con-
sumidores estão voltando aos
empregos formais, mas ainda
com renda mais baixa e com
muitas contas atrasadas a se-
rem pagas”, diz o presidente
da CNDL, José César da Costa.

Tempo de atraso
O crescimento do indicador

anual se concentrou no au-
mento de inclusões de deve-
dores com tempo de inadim-
plência de 1 a 3 anos (18,68%).

O número de devedores
com participação mais expres-
siva em março está na faixa
etária de 30 a 39 anos
(23,59%). De acordo com a es-
timativa, são 16,57 milhões
de pessoas registradas em ca-
dastro de devedores nesta fai-
xa, ou seja, quase metade
(48,67%) dos brasileiros desse
grupo etário estão negativa-
dos. A participação dos deve-
dores por sexo segue bem dis-
tribuída, sendo 51,12% mu-
lheres e 48,88% homens.

Média de valor 
devido é de R$ 4,3 mil

Em março de 2024, cada
consumidor negativado devia,
em média, R$ 4.397,99 na soma
de todas as dívidas. Além disso,
cada inadimplente devia, em
média, para 2,10 empresas cre-
doras, considerando todas es-
sas dívidas.

Em março de 2024, o nú-
mero de dívidas em atraso no
Brasil teve crescimento de
4,91% em relação ao mesmo
período de 2023. O dado ob-
servado em março deste ano
ficou abaixo da variação anual
observada no mês anterior.
Na passagem de fevereiro para
março, o número de dívidas
apresentou alta de 0,47%.

Número de dívidas 
Abrindo a evolução do nú-

mero de dívidas por setor cre-
dor, destacou-se a evolução
das dívidas com o setor de
Água e Luz com crescimento
de 10,85%, seguido de Bancos
(5,51%). Em outra direção, as
dívidas com o setor credor
de Comunicação (-8,78%) e
Comércio (-2,13%) apresenta-
ram queda no total de dívidas
em atraso.

“Todo o contexto macroe-
conômico do país é relativa-
mente positivo, mas isso de-
mora a ser sentido no bolso
do consumidor. Além disso,
o início do ano é sempre um

momento de gastos extras, o
que dificulta ainda mais para
as famílias conseguirem se-
parar um valor para pagar
as contas atrasadas. Tudo
aponta para uma tendência
de melhora no cenário de ina-
dimplência, o que deve acon-
tecer de forma lenta e incons-
tante, com algumas altas no
caminho”, aponta o presiden-
te do SPC Brasil, Roque Pel-
lizzaro Júnior.

Em termos de participação,
o setor credor que concentra
a maior parte das dívidas é o
de Bancos, com 64,40% do total.
Na sequência, aparece Água e
Luz (11,45%), o setor de Co-
mércio com 10,77% e outros
com 7,26% do total de dívidas.

Na abertura por região em
relação ao número de dívidas,
a maior alta veio da região
Sudeste (5,54%), seguida pelo
Centro-Oeste (4,80%), Nordes-
te (4,60%), Norte (2,01%) e
Sul (0,78%).

Para todos os indicadores,
considera-se que uma dívida
é a relação de um credor
com um devedor, mesmo
que esse credor tenha in-
cluído vários registros desse
devedor junto ao SPC Brasil.
Ou seja, mesmo que um de-
vedor tenha quatro registros
de um mesmo credor, assu-
me-se que esse consumidor
tem apenas uma dívida. (Es-
pecial para O Hoje)
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Negócios

Indicador aponta
que 40,89% da po-
pulação adulta do
País está inadim-
plente

Inadimplência cresce e atinge
67,18 milhões de consumidores

O número de
inadimplentes no País
teve um aumento em
março de 2024 em
comparação com 
março de 2023

ohoje.com
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O Governo de Goiás, por
meio da Secretaria da Admi-
nistração (Sead), publicou nesta
terça-feira (16) o edital do con-
curso público com 88 vagas
para atuação na Superinten-
dência da Polícia Técnico-Cien-
tífica de Goiás (SPTC-GO). São
84 oportunidades para médico
legista e 4  para odontolegista.

O concurso será promovido
pelo Instituto Americano de
Desenvolvimento (Iades) e as
inscrições vão de 17 de maio
a 17 de junho de 2024. Para
participar do processo, os can-
didatos devem pagar uma taxa
de R$ 180. A remuneração ini-
cial para ambos os cargos é de
R$ 12.794,15.

As provas serão divididas
em seis etapas: Prova objetiva
e discursiva, teste de aptidão
física, avaliação médica, exa-
me psicotécnico, avaliações
de títulos. Para os candidatos
com deficiência há a avalia-

ção multiprofissional. 

Data das provas
As provas ocorrerão em

Goiânia, no dia 28 de julho
de 2024 para Odontolegista,
e 4 de agosto para Médico
Legista. Para mais informa-

ções, os interessados devem
consultar o Edital completo
e anexos nos sites do Iades
(www.iades.com.br) e da

Sead (www.goias.gov.br/ad-
ministracao) na seção de
concursos e seleções. (Espe-
cial para O Hoje)

Aprovados vão
trabalhar na Su-
perintendência
da Polícia Técni-
co-Científica

Edital de concurso para
médico legista é publicado

As inscrições vão do dia
17 de maio a 17 de junho

Divulgação/SPTC-GO

Divulgação/PC-GO

Hegon Corrêa


